
торы для мобильных устройств. 

Об их достоинствах и недостатках 

повсеместно рассуждают все – от 

школьников до пенсионеров. 

За эти 10 дней для крымского 

народа вся жизнь поделилась на 

часы со светом и без него. В режи-

ме веерных отключений живет 

весь полуостров, и каждый из 

2 млн его обитателей четко зна-

ет, до какого времени надо успеть 

наготовить еды впрок и зарядить 

все средства связи. Кстати, с ней 

все не так плохо: из 163 базовых 

станций сотовой связи на полу-

острове не работают только три 

десятка.

Глядя на спокойных и пред-

упредительных симферпольцев, 

которые стойко и даже с юмором 

переживают это темное время, 

поневоле задумываешься: а как 

бы жили москвичи в подобных 

условиях? Не так-то просто сохра-

нить достоинство, когда каждый 

день превращается в испытание. 

Но в крымском воздухе не разли-

то ни злобы и раздражения, ни 

растерянности и уныния. 

В светлое время суток на ули-

це много молодежи, особенно 

школьного возраста, поскольку 

занятия пока отменили. К ве-

черу улицы пустеют, но ходить 

по ним не страшно. Кстати, по 

данным правоохранителей, пре-

ступность в том же Симферопо-

ле остается на обычном уровне, 

хотя, казалось бы, обстановка 

располагает к ее росту. То ли 

срабатывает повышенная созна-

тельность среди криминалите-

та, то ли дает эффект запрет на 

торговлю спиртным после 17.00, 

введенный крымской властью.

Вообще с сознательностью 

у местных жителей все в поряд-

ке. Как могут, люди пытаются по-

мочь друг другу. Те счастливчики, 

у которых дома не попали в зону 

веерных отключений, предлага-

ют соседям зарядить телефоны 

и планшеты. Выяснилось, что 

самыми престижными теперь 

считаются районы, где находятся 

органы власти и социальные объ-

екты типа больниц и детских са-

дов, – там свет есть постоянно. Но 

и остальные районы не унывают. 

На городском севастопольском 

интернет-форуме возникло дви-

жение среди молодых мамочек, 

которые приглашают к себе тех, 

у кого нет электричества: подо-

греть детские смеси или пости-

рать пеленки. В Евпатории возле 

домов, где живут преимуществен-

но пенсионеры, развернули па-

латки с генераторами. Молодые 

ребята-волонтеры таскают из 

этих палаток кипяток для бабу-

лек, которым трудно спуститься 

во двор. За одно это уже можно 

сказать спасибо украинским тер-

рористам, которые своей дикой 

выходкой со взрывом опор ЛЭП 

только сделали крым-

чан более сплоченны-

ми и человечными.
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

«Мы ответим на все вызовы 
и добьемся успеха, если будем 
идти вместе»

Владимир 
Путин обещает 
поддержку 
семьям, 
молодежи 
и бизнесу

Виновный 
празднует, 
пострадавший 
плачет
Несмотря на бесконечную 
«модернизацию» и рост 
тарифов, ОСАГО по-прежнему 
не работает

АВТОРА! 7

Отравленные стрелы 
летят в Россию

«Русофобия 2.0» – 
так называется новая 
книга известного 
итальянского 
общественного 
деятеля Джульетто 
Кьеза

Эльдар РЯЗАНОВ: У меня 
нет ничего особенного, 
кроме хорошего аппетита, 
чем бы я мог выделиться 
среди других людей

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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СЕРГЕЙ ФРОЛОВ
СИМФЕРОПОЛЬ – МОСКВА

Д
изель-генераторы, эти не-

замысловатые устройства 

всех моделей и раскрасок, 

можно встретить во дворах, 

возле магазинов и кафе, на 

балконах жилых домов. И даже 

возле банков, которые пытаются 

с помощью генераторов поддер-

живать охранную сигнализацию. 

Впрочем, генераторы не всем по 

карману, поскольку вмиг подо-

рожали и стали роскошью для 

небогатых крымчан. Да что там 

генераторы – обычные свечи уд-

воились, а то и утроились в цене. 

Зато в каждом ларьке вам со зна-

нием дела объяснят, в чем разница 

между парафиновыми и восковы-

ми свечами. Сегодня это самый 

ходовой товар, если не считать 

фонарики и внешние аккумуля-

Киев погрузил Крым во тьму. 
Но тут Москва повернула рубильник

с. 3

с. 3 с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Верховный суд отменил «н алог 

на расходы». Он позво лял 

фискалам брать под подозре-

ние всех, кто не в состоянии 

документально подтвердить 

происхождение сбережений 

и законность трат на покупки. 

Теперь взяточники могут спать 

спокойно. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

«Российская газета» опубликовала 

полный текст решения Верховного 

суда по делу пенсионера (III груп-

па инвалидности) из села Русская 

Халань Белгородской области Вик-

тора Доманова, купившего полто-

ра года назад японский пикап за 

1 млн 315 тысяч рублей. Покупкой 

заинтересовались налоговики: на 

какие, мол, деньги, если человек 

не работает, а пенсия – меньше 

7 тысяч? Значит, имеет левые до-

ходы, с которых не платит налоги?

И выставили счет – около 

150 тысяч рублей. Деньги взыска-

ли через суд: автомобиль описа-

ли, а из инвалидной пенсии еже-

месячно вычитали по 3 тысячи 

рублей. 

Доманов оказался не лыком 

шит. Пошел искать правосудия 

и добрался до самого Верховного 

суда. Объяснял: новый автомо-

биль купил взамен проданного 

старого. К полученным от прода-

жи деньгам добавил прежнюю за-

начку, еще одолжился у родствен-

ников. Дополнительные доходы 

действительно имеет, но не ле-

вые, а от приусадебного участка и 

пасеки (10 пчелосемей). А по зако-

ну все, что приносит личное под-

собное хозяйство, налогами  не 

облагается. 

Все это могли и должны были 

выяснить налоговики. В этом слу-

чае и не пришлось бы пенсионе-

ру-инвалиду ходить по инстан-

циям пешком (автомобиль-то 

арестован), да еще и числиться 

в злостных неплательщиках. 

Однако восстанавливать спра-

ведливость пришлось Судебной 

коллегии по административным 

делам Верховного суда страны – 

за что она, конечно, заслуживает 

аплодисментов.

Но в судебном определении, 

восстанавливающем справед-

ливость по отношению к Вик-

тору Доманову, сказано больше: 

«...Приобретение налогоплатель-

щиком в налогооблагаемом пе-

риоде имущества подтверждает 

лишь то, что налогоплательщи-

ком в этом периоде понесены рас-

ходы на его приобретение. Факт 

расходования денежных средств 

в налоговом периоде сам по себе 

не подтверждает получения в 

этом же периоде дохода, обла-

гаемого налогом на доходы фи-

зических лиц, в сумме, равной 

израсходованным средствам…»

То есть совершенная кем-то 

дорогая покупка сама по себе 

не может быть доказательством 

нелегальных заработков покупа-

теля, который к тому же укрыл 

свои теневые капиталы от на-

логообложения. Все это сначала 

нужно доказать, а потом выстав-

лять человеку счет из налоговой. 

Это справедливо и очень важно. 

Ибо, как сообщает пресса, в неко-

торых регионах стали приглашать 

граждан, купивших до-

рогие вещи на, скажем 

так, неявные доходы. 

Приехали. По следам японского пикапа

«Аленушка» 
и братец ее 
Марк Цукерберг

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Неброская новость: в Уфе директор ма-

газина «Аленушка» каждый день раздает 

пенсионерам хлеб бесплатно. С 10 утра 

до 8 вечера любой человек с пенсионным 

удостоверением может получить батон 

хлеба. Как это прокомментировать? Каза-

лось бы, однозначно: молодец! Побольше 

бы таких сознательных граждан, ведь, 

стыдно сказать, нуждающихся в элемен-

тарном людей у нас в стране очень и очень 

много. Но на форуме, где эта новость до-

вольно живо обсуждается, вы не найдете 

в адрес предпринимателя ни одного доб-

рого слова!

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

Удивительно, но все комментарии – исклю-
чительно с нажимом на неизбежную неблаго-
дарность «этих людей», которые жест доброй 
воли директора «Аленушки», конечно же, 
воспримут в лучшем случае как должное. А то 
и вовсе почуют подвох. Вот типичные отклики: 
«Полагаю, через некоторое время появятся 
бабушки с пачками пенсионных от своих 
соседей, требующие по 10 буханок. На том 
доброта и закончится... Наверняка этому тор-
говцу понадобилось в депутаты – вот он и раз-
добрился... Бесплатный хлеб бывает только 
в мышеловке...»

От всех этих сентенций как-то муторно на ду-
ше. Но вот к обсуждению подключился один из 
тех, кто «в теме»: «В 90-е я занимался торговлей 
горячим хлебом в Москве. Иногда подходили 
старики – пенсию, мол, задержали, денег не 
осталось, то да се… Дал добро продавцам да-
вать таким пенсионерам хлеб бесплатно. Это 
проходило у нас по статье «расходы на рекламу 
и маркетинг». Прибыльность торговли хлебом 
была довольно высокая, некоторую благо-
творительность мы могли позволить. Злоупо-
треблений со стороны пенсионеров не помню, 
батонов 10 в день раздавали, не больше, а 
продавали примерно 1000. Никто из них с сум-
ками за хлебом не приходил и коров хлебом не 
кормил. В итоге нашу точку выпилили админи-
стративным путем соседние хлебные магази-
ны, поскольку их обороты заметно упали».

Это на заметку тем, кто боится, что бабушки 
будут требовать по 10 буханок, – по себе, вид-
но, судят. С этими людоведами все понятно. 
А непонятно другое: ведь многие предпри-
ниматели даже сейчас, в кризисную годину, 
вполне могли бы позволить себе благотвори-
тельность. Пусть не столь выраженную, как 
директор «Аленушки», а хотя бы усеченную – 
скажем, по дням рождения или в праздники. 
Так где они? Может, такие люди и есть, да толь-
ко мы о них не знаем. Вот написал кто-то про 
директора «Аленушки» в Уфе, пусть и не назвав 
ни имени его, ни фамилии, и мы о нем теперь 
знаем, и лично мне от этой вести радостно. 

К слову сказать, в дореволюционной России 
не только богатые купцы позволяли 
себе благотворительность, но и лю-
ди со вполне скромным достатком. 

ЮЛИЯ СОКОЛОВА

ОФИЦИАНТКА
– Я голосую за ВДНХ – ничего по-
добного в мире нет. Замечатель-
ные павильоны, парки, пруды, 
а теперь еще и великолепный 
каток.

ЯРОСЛАВ ТЮТЮНОВ

СТУДЕНТ
– Вы застали меня врасплох... 
В пределах Бульварного кольца 
достопримечательности букваль-
но на каждом шагу, совершенно 
невозможно что-то выделить.

ДАРЬЯ СУБОЧ

PR-СПЕЦИАЛИСТ
– Для туристов есть Красная пло-
щадь, Большой театр и Манеж. Но 
лично я отдыхаю душой, когда гу-
ляю на Воробьевых горах или по 
переулкам в районе Третьяковки. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Чем красна Москва?
«Инстаграм» сообщает, что Москва вошла 

в пятерку самых популярных среди пользо-

вателей Сети городов, а Красная площадь 

заняла третью строчку среди мировых до-

стопримечательностей – после Лувра и Эй-

фелевой башни. Мы спросили горожан, 

что еще в столице может претендовать на 

верхние строчки рейтинга «Инстаграма». 

СПРАШИВАЛА ОЛЬГА СМОЛЬНОВА

И это предложение пользователи в Сети подвергли 

остракизму...

курсы 
валют

$67,7691 (+ 1,0289)

€71,7404 (+ 0,8757)
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ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на второе полугодие 2015 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Дело пенсионера 
Доманова, 
рассмотренное 
аж в Верховном 
суде, оказалось 
знаковым

Репортаж специального корреспондента «Труда» с места долгожданного события
•В ФОКУСЕ•

Первое, что бросается в глаза, 

едва ступаешь на крымскую 

землю, – полное отсутствие 

знаменитых крымских трол-

лейбусов, к которым мы при-

выкли за все предыдущие 

годы общения с благословен-

ным полуостровом. В нынеш-

нем, почти блокадном Крыму 

этот самый экологичный, но 

энергоемкий вид транспорта 

оказался на приколе. Вторая 

примета чрезвычайной ситу-

ации, в которой Крым живет 

с 22 ноября, – обилие свежих 

рекламных бигбордов, кото-

рые предлагают всем купить 

дизель-генераторы.

еня 
о, 
тита, 
ься
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года подряд 
в стране 
естественный 
прирост 
населения

На 7% сократился за ноябрь 
Резервный фонд России – до 3,93 трлн рублей. А Фонд национального 

благосостояния вырос на 1% – до 4,78 трлн рублей

Черногория получила приглашение 
стать членом НАТО. Процедура вступления 

в Североатлантический блок займет полтора года

ФРАЗЫ ОТ. . .

Юрий Чайка
генеральный 

прокурор РФ

– Для меня очевид-

но, что это заказ, 

выполненный явно 

не на деньги испол-

нителей. Большие 

деньги! Изложенные сведения носят 

заведомо лживый характер и не имеют 

под собой никакой почвы.

Евгений Громыко
первый замглавы 

Минсельхоза РФ

– В России ожидает-

ся хороший урожай 

зерна в этом году – 

он составит около 

102 млн тонн. А сель-

хозпроизводство, по предварительным 

данным, вырастет на 2%.

Ирина Тюрина
пресс-секретарь 

Российского 

союза 

туриндустрии 

– К концу октября 

спрос на Европ у 

стабилизировался, 

начались нормальные продажи. Затем 

произошла трагедия в Египте, теракт 

в Париже, история с Турцией добила 

все окончательно. Общее настроение 

на рынке таково, что лучше никуда не 

ехать. 

Башар Асад
президент Сирии

– Я считаю, что сби-

тый самолет показал 

истинные намере-

ния Эрдогана, кото-

рый потерял самооб-

ладание из-за того, 

что российская операция изменила 

баланс сил на земле.

Александра
Федоровна
российская 

императрица

(из письма мужу – 

Николаю II. 

Царское Село, 

4 декабря 1916 года)

– Миновало время великой снисходи-

тельности и мягкости – теперь насту-

пает твое царство воли и мощи! Они 

будут принуждены склониться пред 

тобой и слушаться твоих приказов, и 

работать так, как ты хочешь и с кем 

ты назначишь. Их следует научить 

повиновению. Смысл этого слова им 

чужд: ты их избаловал своей добротой 

и всепрощением.
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ВИКТОР СОБОЛЕВ

Ч
то ж, Путин точно выбрал бо-

левые точки. Это только если 

смотреть на мир через экран 

телевизора, может показать-

ся, что у нас нет других за-

бот, кроме борьбы с террористами 

и санкционными товарами. На 

самом деле национальная эконо-

мика переживает не лучшие вре-

мена, сокращаются поступления 

в казну, падают ВВП и реальные 

доходы населения. В этих непро-

стых условиях граждане ждут от 

главы государства мер, которые 

способны переломить негативные 

тенденции и обеспечить динамич-

ное развитие. Итак, что же сказал 

президент...

О террористах 
и пособниках
Мы лицом к лицу столкнулись 

с разрушительной, варварской 

идеологией и должны создать 

единый кулак, единый антитер-

рористический фронт. Мы знаем, 

что Турция набивает свой карман 

за счет нефти, украденной терро-

ристами у Сирии. На эти деньги 

совершаются теракты... Но если 

кто-то думает, что, совершив 

подлое военное преступление, 

они отделаются помидорами или 

ограничениями в строительной 

отрасли, то ошибается. Они еще 

не раз пожалеют о содеянном.

О гуманизации наказания
Закон должен быть строг к тем, 

кто сознательно пошел на тяжкое 

преступление, но при этом гума-

нен к тем, кто оступился. Суди-

мость негативно сказывается на 

дальнейшей судьбе и нередко при-

водит к дальнейшим преступле-

ниям. Госдума может обсудить 

предложение о декриминализа-

ции некоторых правонарушений.

О технологическом 
лидерстве
Россия столкнулась с серьезны-

ми экономическими вызовами. 

Упали цены на нефть и металлы, 

ограничен доступ на мировые 

финансовые рынки. Сложности 

в экономике сказываются на 

доходах и уровне жизни людей. 

Внешние ограничения и пери-

од низких цен на сырье могут 

затянуться надолго. Поэтому 

мы должны на мировом рынке 

занять место среди технологи-

ческих держав. Претендовать 

на лидирующие позиции в эко-

номике, технологиях и других 

сферах.

О приоритетах
Правительству следует опреде-

лить приоритеты. Это создание 

современных рабочих мест. Раз-

работка специальных программ 

поддержки ряда ключевых сфер 

экономики. Социальная под-

держка людей с низкими дохо-

дами и инвалидов. Сбалансиро-

ванный бюджет должен быть не 

самоцелью, а важнейшим усло-

вием финансовой устойчивости 

и независимости страны.

Об отношении к бизнесу
Надо укреплять доверие между 

властью и бизнесом. Расширени-

ем свобод предпринимательства 

мы должны ответить на все огра-

ничения, которые нам пытаются 

создать. Для избавления от армии 

проверяющих правительству 

предложено представить пред-

ложения по ликвидации избы-

точных функций контрольных 

органов.

За 2014 год следственными 

органами возбуждено почти 

200 тысяч уголовных дел по эко-

номическим статьям УК, но лишь 

15% закончились вынесением 

приговора. При этом абсолютное 

большинство предпринимателей 

за время разбирательства потеря-

ли бизнес. В ходе следствия по та-

ким делам помещение под стражу 

нужно использовать только как 

крайнюю меру. Роль правоохра-

нительной и судебной систем – 

оградить экономику и бизнес от 

мошенников и преступников.

Об амнистии капиталов
Предприниматели не спешат вос-

пользоваться объявленной летом 

амнистией капиталов. Видимо, 

процедура сложная. Правитель-

ству надо провести дополни-

тельные консультации по этому 

поводу с деловым сообществом, 

а сроки амнистии – продлить.

•ТАК ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ•

Наш президент умеет пре-

подносить сюрпризы. В ночь 

перед оглашением послания 

Федеральному собранию он 

вернулся из командировки 

в Крым, где собственноручно 

запустил первую ветку элек-

тромоста через Керченский 

пролив. Событие, в букваль-

ном смысле высветившее то 

главное, с чем Владимир Пу-

тин собрался обратиться к ис-

теблишменту и к российскому 

народу. Накануне знатоки 

жанра чуть ли не заключали 

пари о главной теме послания. 

Сходились на том, что ею ста-

нет борьба с международным 

терроризмом. С этого пре-

зидент действительно начал 

свое выступление, призвав 

почтить минутой молчания 

погибших в Сирии военных 

и сообщив, что в Георгиевском 

зале находятся вдовы подпол-

ковника Олега Пешкова и мор-

пеха Александра Пазынича. 

И все же стержневой темой по-

слания (и это тоже сюрприз!) 

стало обеспечение экономи-

ческого развития страны и со-

циальной защиты граждан.

«Мы ответим на все вызовы и добьемся 
успеха, если будем идти вместе»
Владимир Путин обещает поддержку семьям, молодежи и бизнесу

Об импортозамещении
Государство предоставит все не-

обходимое тем, кто готов быть 

лидером. Фонд развития уже 

оказывает финансовую под-

держку по программам импорто-

замещения. Мы гарантируем 

стабильные налоговые и другие 

базовые условия для инвесторов, 

регионы могут снижать до нуля 

ставку налога на прибыль в рам-

ках инвестиционных контрак-

тов. Государство также готово 

гарантировать спрос по этим 

программам. Но есть обязатель-

ное условие: продукция должна 

быть международного уровня. 

Поддержку получат конкурент-

ные производства.

О завоевании рынков
Выход на внешние рынки и экс-

пансия должны стать естествен-

ной стратегией развития рос-

сийского бизнеса и экономики. 

Примером может служить агро-

комплекс. Десять лет назад стра-

на почти половину продуктов 

завозила из-за рубежа, теперь 

Россия их поставляет другим. 

В прошлом году экспорт сельско-

хозяйственной продукции соста-

вил почти 20 млрд долларов – 

практически на треть больше, 

чем доходы от продажи воору-

жений. Надо сосредоточить ре-

сурсы на поддержке хозяйств, 

которые демонстрируют высо-

кую эффективность. Изымать 

у недобросовестных владельцев 

земли, которые используются не 

по назначению. И продавать их 

тем, кто будет их использовать 

должным образом.

О международном 
сотрудничестве
Мы вышли на новый качествен-

ный уровень в рамках ЕАЭС. 

Достигнута принципиальная 

договоренность о сопряжении 

евразийской интеграции с ки-

тайским проектом Шелкового 

пути. Нужно активнее сотруд-

ничать с государствами АСЕАН, 

ШОС, а также с теми, кто хочет 

интегрироваться в ШОС. Вместе 

наши государства составляют 

почти треть мировой экономики.

О развитии Дальнего 
Востока
Надо использовать конкурент-

ные преимущества Северного 

морского пути. Социально-эко-

номический подъем Дальнево-

сточного региона – важнейший 

экономический приоритет. Зна-

чительные ресурсы были вложе-

ны в обустройство Хабаровска 

и Владивостока. Еще одним ди-

намичным центром должен стать 

Комсомольск-на-Амуре, где мно-

жество перспективных предпри-

ятий, но инфраструктура не со-

ответствует потенциалу города.

О демографии 
и материнском капитале
Сбережение нации определяет 

будущее и силу любой страны. 

Главный результат нашей поли-

тики – увеличение продолжи-

тельности жизни: она выросла на 

5 лет и превысила 71 год. Три года 

подряд в стране естественный 

прирост населения. Люди верят 

в будущее детей и в поддержку 

государства. Несмотря на слож-

ности с наполнением бюджета, 

следует еще на два года продлить 

действие программы материн-

ского капитала.

О социальном лифте
У нас очень интересная, целе-

устремленная молодежь. Власти 

должны сделать все, чтобы дети 

могли получать равные возмож-

ности для успешного жизненного 

старта – вне зависимости от ме-

ста их проживания и достатка 

их родителей. Особенно важен 

интерес молодежи к инженерным 

и рабочим профессиям – профес-

сиям будущего. Нужно создать 

систему для подготовки и раз-

вития таких кадров.

О выборе пути
Перед Россией не раз вставал 

судьбоносный выбор пути. Оче-

редной такой рубеж мы прошли 

после возвращения Крыма в со-

став России. На пути развития 

всегда есть трудности и пре-

пятствия. Но мы ответим на все 

вызовы и добьемся успеха, если 

будем идти вперед вместе. Мен-

делеев говорил: «Разрозненных 

нас сразу уничтожат, наша сила 

в единстве, воинстве, благопо-

лучной семейственности, ум-

ножающей прирост народа, да 

и в естественном росте нашего 

внутреннего богатства и миро-

любия». Эти слова актуальны для 

нас и сегодня. Т

Кремль. 

Георгиевский 

зал. 3 декабря.

«Аленушка» и братец 
ее Марк Цукерберг

Скажем, врачи 
пять дней ра-
ботали на себя, 

а в шестой принимали па-
циентов бесплатно. Мало 
того, отступнику от такого 
правила могли и руки не 
подать – стыдно-с. А мы 
все только причитаем: 
гражданское общество, 
гражданское общество… 
Вот так оно должно бы 
работать, общество это! 
Может, это упущение 
СМИ – не пропагандиру-
ем добрые дела, потому 
такая в народе уверен-
ность, что делать добро 
себе дороже?

Она, уверенность, 
тоже не на пустом месте 
родится. Вот опыт с того 
же форума: «Работал я в 
одной конторе по ремонту 
оргтехники. Скопилось 
у нас какое-то количе-
ство комплектующих для 
ПК. Решили собрать из 
них системники и отдать 
желающим. Не супер, но 
офисные приложения 
вполне тянули. Подарили 
только один системник, 
поскольку другие пре-
тенденты на дар носом 
крутили: не то, не круто. А 
счастливый обладатель 
подарка пришел к нам 
на следующий день… с 
претензией: мол, привод 
не все диски читает, надо 
бы его заменить. Ладно, 
поменяли. А он снова 
пришел – памяти мало-
вато... Ему объяснили, что 
памяти он бесплатно не 

получит. И про коня даре-
ного. Он обиделся и ушел. 
А мы убрали объявление 
с нашим щедрым предло-
жением и в дальнейшем 
предпочитали выбросить, 
чем подарить».

В таком контексте 
даже известный анекдот 
про шапочку («Это вы вы-
тащили моего ребенка 
из проруби? И где же 
шапочка?») перестает 
казаться выдумкой. Пото-
му, наверное, что дарить 
и принимать дары – не 
так просто, как кажется. 
А мы кто отвык, а кто и 
не умел никогда. Так что 
пока учимся, подобных 
казусов не избежать. Что 
совсем не означает, что 
люди не умеют ценить 
добро. Просто его нужно 
делать без оглядки на 
особую благодарность – 
никто вам руку не поцелу-
ет и в пояс не поклонится. 
А оно вам надо?

P.S. В свете сказанного 
все, что называется, по-
смотрели на Марка Цукер-
берга, который пообещал 
отдать 99% акций своей 
соцсети Facebook на бла-
готворительность. Они с 
женой почему-то считают, 
что мир, в котором будет 
жить новорожденная 
дочь, должен быть лучше 
нынешнего. Конечно, это 
очень круто, 45 млрд дол-
ларов, о которых там речь, 
совсем не мелочь… Но 
один Марк не справится. Т

2000
Укрепление вертикали власти. Раз-
витие экономики, борьба с теневым 
сектором и переход к единой ставке 
подоходного налога. 

2001
Реформа системы правосудия. Обе-
щание не предпринимать попыток 
перераспределения собственности, 
обеспечить контроль прозрачности 
ведения бизнеса и уплаты налогов 
крупными компаниями. 

2002
Укрепление позиций России на 
мировом рынке. Реформирование 
и перевооружение армии, заверше-

ние военной стадии операции 
в Чечне

2003
Повышение конкурентоспособности 
российских товаров, бизнеса и государ-
ства. Задача удвоения ВВП за десять 
лет и полная конвертируемость рубля. 

2004
Обеспечение доступности жилья, мо-
дернизация здравоохранения и раз-
витие образования.

2005
Построение эффективного государ-
ства, борьба с коррупцией и помощь 
социально незащищенным гражданам. 

2006
Решение демографической пробле-
мы за счет повышения рождаемости, 
снижения смертности и эффективная 
миграционная политика. Готовность 
России вступить в ВТО.

2007
Комплексная модернизация России. 
Среди приоритетов – рост националь-
ного благосостояния и пенсионная 
реформа, духовный подъем и укре-
пление единства народа.

2012
Обеспечение продовольственной 
безопасности и удвоение объемов 
дорожного строительства. Предло-

жение декларировать зарубежную 
недвижимость госслужащих и вывод 
российской экономики из офшоров.

2013
Выполнение майских указов, под-
держка образования, медицины 
и бизнеса. Улучшение инвестицион-
ного климата, прозрачность экономи-
ки и укрепление армии.

2014
Амнистия капиталов и мораторий 
на изменение налоговой нагрузки, 
«надзорные каникулы» для малого 
бизнеса. Главные события – воссое-
динение с Крымом и введение пере-
крестных санкций.

О ЧЕМ ГОВОРИЛ ПРЕЗИДЕНТ В ПОСЛАНИЯХ ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ
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Если человек не мог объ-

яснить, откуда деньги, 

ему начисляли недоим-

ки и пени, так как якобы он укрыл 

эти средства от налогов. Нижесто-

ящие суды, как правило, принима-

ли решение не в пользу человека: 

они взыскивали с него столько, 

сколько сказано. Под удар мог 

попасть кто угодно: пенсионер, 

мелкий предприниматель, слу-

жащий невысокого ранга. Любой 

человек с маленькой зарплатой, 

умудрившийся как-то выкроить 

из своих накоплений и купить не-

что стоящее, попадал под прицел.

Теперь определение, вынесен-

ное высшей судебной инстанци-

ей, должно изменить практику 

подведомственных судов на ме-

стах. И это хорошо, потому что 

закон в первую очередь призван 

защищать граждан.

Но следом возникает другой 

вопрос: что будет, если под при-

цел налоговых или правоохра-

нительных органов попадет не 

пенсионер-пчеловод, а чиновник 

малого или даже не очень средне-

го ранга? А в качестве покупки 

будет рассматриваться лимузин 

суперпремиального класса или 

загородное поместье ценой в пару-

тройку сотен месячных окладов? 

Что тогда делать финансовым или 

правоохранительным органам? 

Ведь определение В ерховного 

суда имеет одинаковую силу для 

всех подобных случаев...

В большинстве стран циви-

лизованного мира эта проблема 

решена с принятием Конвенции 

ООН по борьбе с коррупцией. 

В этом основополагающем до-

кументе статья 20 «Незаконное 

обогащение» гласит: «При условии 

соблюдения своей Конституции 

и основополагающих принципов 

своей правовой системы каждое 

государство-участник рассма-

тривает возможность принятия 

таких законодательных и других 

мер, какие могут потребоваться, 

с тем чтобы признать в качестве 

уголовно наказуемого деяния, ког-

да оно совершается умышленно, 

незаконное обогащение, то есть 

значительное увеличение активов 

публичного должностного лица, 

превышающее его законные до-

ходы, которое оно не может раз-

умным образом обосновать».

Для нашей страны эта Конвен-

ция и ее 20-я статья крайне важны, 

Кстати, об Украине 

сегодня здесь во-

обще стараются не 

говорить, будто о чем-то не 

вполне здоровом. Если еще 

минувшим летом на полуо-

строве мне встречались люди, 

с ностальгией вспоминавшие 

кое-какие приметы прежней 

жизни (например, цены), то 

сегодня и таких практиче-

ски не осталось. Все, чего 

добились взрывники-терро-

ристы, – это окончательный 

разрыв в сознании крым-

чан с Киевом и Украиной 

как государством. Ее здесь 

теперь больше презирают, 

сторонятся или жалеют, но 

уж точно не уважают. Хотя 

к самим украинцам отноше-

ние по-прежнему нормаль-

ное. На улицах полно машин 

с украинскими номерами, 

кое-какой товарообмен про-

должается – даже несмотря 

на блокаду.

Не знаю, правильно ли по-

ступили местные власти, но 

сейчас на украинские сайты 

из Крыма попасть очень не-

просто. С другой стороны, 

людям самим уже надоело 

погружаться в то густое ва-

рево из лжи и злобы, кото-

рое там клокочет. Уж больно 

противное блюдо, особенно 

сейчас, в пору, когда в Крыму 

по-настоящему трудно.

Надо сказать, что легко 

этому региону не было никог-

да. Как мудро заметил один 

мой собеседник, «нашли чем 

напугать – веерные отключе-

ния у нас и в 90-е случались, 

но только тогда мы были один 

на один с проблемой, а сегод-

ня за нами огромная великая 

страна, так что фигня, пере-

живем». И надо отдать долж-

ное, страна действительно 

спохватилась, встревожилась 

за своих новых граждан. Все 

эти дни из Москвы постоянно 

прилетали важные чиновни-

ки и специалисты, через Кер-

ченский пролив день и ночь 

тянули силовой кабель, на по-

луостров завозили подстан-

ции и мощные генераторы. 

А настоящим апофеозом в 

этой драме стал вечер 2 дека-

бря, когда граждане терпели-

во, практически при лучине 

укладывались спать, как 

вдруг внезапно во всех тем-

ных районах крымской столи-

цы вспыхнул свет, а на экра-

нах оживших телевизоров 

появился глава государства 

Владимир Путин, объявив-

ший о запуске первой очереди 

долгожданного энергомоста. 

Поверьте, это действительно 

было эффект но – как говорит-

ся, умри, а лучше не скажешь! 

Недоверчивые симфе-

ропольцы тут же кинулись 

заряжать телефоны, а ваш 

покорный слуга – к клавиа-

туре компьютера, чтобы на-

писать эти строки. Вы знаете, 

жизнь в темноте делает чело-

века сентиментальным. На-

чинаешь ценить те простые 

радости, которые приносит 

такая невидимая субстанция, 

Приехали. По следам японского пикапа

Киев погрузил Крым во тьму. 
Но тут Москва повернула рубильник

ибо распространение коррупции приоб-

рело катастрофические масштабы. За 2014 

год правоохранительными органами вы-

явлено свыше 32,2 тысячи преступлений 

коррупционной направленности, а в первом 

полугодии текущего года их зарегистриро-

вано уже более 20,3 тысячи. Отмечается 

изменение структуры коррупционной пре-

ступности: в первом полугодии 2015 года 

выявлено больше фактов взяточничества, 

особенно совершенных организованными 

группами, в крупном и особо крупном раз-

мерах, возросли суммы выявленных взяток.

Но это лишь вершина айсберга, ибо 

реальные масштабы коррупционной пре-

ступности намного больше. По данным со-

циологов и по словам первого заместителя 

генпрокурора РФ Александра Буксмана, в 

коррупционные отношения в той или иной 

степени вовлечено 63% предприятий. По 

мнению руководителей коммерческих 

организаций, наиболее коррумпирован-

ными являлись органы внутренних дел, 

судебные, налоговые органы, органы МЧС, 

а также органы, занимающиеся вопроса-

ми предоставления земельных участков 

и помещений. То есть во многих случаях 

коррумпированы те, кто должен бороться с 

коррупцией. Воруют те, кто должен стеречь. 

В Генпрокуратуре заявляют о разра-

ботке новой методики выявления кор-

румпированных чиновников – через 

выявление жизни «не по средствам», кон-

троль за скрытыми расходами. Причем 

речь идет не о тех деньгах, источником 

получения которых стали коррупция, 

взятки и откаты. Если коррупция  дока-

зана судом, то за это нечестного чинов-

ника ждут уголовная ответственность и 

наказание, предусматривающее выплату 

соответствующего штрафа и лишение 

свободы. Иное дело – гражданско-право-

вые отношения, когда прокурорам нужно 

выявить, способен ли был госслужащий 

приобрести то или иное имущество на 

средства, указанные в декларации о до-

ходах, или же источником для покупки 

послужили деньги, полученные от скры-

той деятельности, в частности утаенного 

бизнеса. Простой ответ, что деньги полу-

чены, например, в подарок от родствен-

ников, прокуроров устраивать не будет, 

и факт дарения необходимо будет под-

тверждать документально. 

Такие прокурорские проверки уже про-

водятся по заявлению работодателя кон-

кретного чиновника или местных органов 

власти, а также по обращениям граждан. И 

есть конкретные результаты. Но эта мето-

дика пока не имеет убедительной правовой 

базы, которой может и должна стать 20-я 

статья Конвенции ООН.

Может быть, пора ее ратифицировать 

и применять? Т

с. 1

с. 1

63%
предприятий в той или иной степени 
вовлечено в коррупционные отношения

12% достигла инфляция 
с начала года, сообщил Росстат

Минимальный размер оплаты труда
на будущий год решением Госдумы установлен в размере 6204 рубля
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Александр Хинштейн
зампредседателя 

комитета по безопасности 

и противодействию коррупции 

Госдумы 

– Президент прав, говоря о декрими-
нализации ряда составов уголовного 
кодекса в так называемых предпри-
нимательских делах. Несмотря на то 
что государство давно призывает само 
себя не «кошмарить бизнес», на прак-
тике все остается по-прежнему. Очень 
избирательно принимаются меры на-
казания, не связанные с лишением сво-
боды, например, подписка о невыезде, 
домашний арест или денежный залог. 
Анализ расследований и приговоров 
свидетельствует о серьезном кризисе, 
в котором продолжают находиться 
следственные органы и, в первую оче-
редь, система следствия МВД, посколь-
ку такие дела наследуются преимуще-
ственно полицейскими следователями. 
Антикоррупционные предложения 
президента лежат в русле проводимой 
им политики. Направление средств 
бюджета только через казначейские 
счета и ужесточение ответственности 
за нецелевое использование денежных 
средств – долгожданное предложение.

Эдуард Лимонов
писатель, политик

– Для меня важнее то, что президент 
не сказал. Ни слова про Донбасс. Не 
прозвучали фамилии Эрдогана и Аса-
да. Думаю, Путин не хочет раздражать 
Европу и США. Всего 12 минут было уде-
лено внешней политике, хотя сегодня 
она занимает огромное место в нашей 
жизни. Сирия, самолет над Синаем... Те 
48 минут его речи, что были посвящены 
проблемам внутренним, тоже не о пу-
стяках. Но главные угрозы сегодня для 
России – извне.

Игорь Николаев
директор Института 

стратегического анализа ФБК

– Путин сказал о проблемах россий-
ской экономики, имеющих структурный 
характер. К сожалению, не сказал, как 
мы будем ликвидировать внутренние 
причины кризиса. О свободе предпри-
нимательства, о поддержке ключевых 
отраслей и о важности доверия биз-
неса государству – мысли верные, но 
они требуют большей конкретики. Если 
с такой трибуны детали не обозначены, 
хорошая идея может уйти под сукно. 
Таков побочный эффект «ручного 
управления».

Борис Кагарлицкий
директор Института 

глобализации и социальных 

движений

– Сюрпризов не было, за исключени-
ем внешнеполитической повестки. 
Относительно Турции тон был жестче 
ожидаемого. Такая риторика указыва-
ет на то, что поиск компромисса между 
Россией и Турцией осложнится. Хотя 
дальнейшая эскалация не выгодна ни 
им, ни нам. 

Максим Шевченко
журналист

– Я услышал главное: в решении со-
циально-экономических проблем и в 
борьбе с кризисом президент настроен 
на продолжение либерального курса 
своего правительства. Это не слишком 
обнадеживает. Беспокоит и повышение 
градуса в российско-турецком конфлик-
те. Чувство обиды на Эрдогана за удар 
в спину по-человечески понятно, но оно 
не должно быть определяющим в поли-
тике ядерной державы. 

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Что вам сказал Путин?
Вчера президент Владимир Путин в 12-й раз выступил с посланием 

Федеральному собранию. Его речь вобрала множество самых острых 

проблем и оценок. Но каждый, кто слушал, услышал что-то свое, главное. 

Что именно?

ВОПРОС «ТРУДА»

Вбит гвоздь в крышку гроба последней 
структуры постсоветского авиапрома. 
Межгосударственный авиационный 
комитет (МАК), созданный бывшими 
союзными республиками для со-
вместного использования воздушного 
пространства, лишился львиной доли 
полномочий. Постановлением пра-
вительства МАКу оставлена только 
функция расследования авиационных 
происшествий. Подготовкой и утверж-
дением требований к предприятиям, 
производящим авиатехнику, теперь 
займется Минпромторг. Сертификация 
гражданских самолетов и аэродромов 
передана Росавиации. А нормативы 
летной годности судов, авиадвигате-
лей и охраны окружающей среды будут 
утверждаться Минтрансом по согласо-
ванию с тем же Минпромторгом.

Разговоры о том, что не должна 
одна организация сертифицировать 
самолеты и расследовать авиаката-
строфы, ведутся давно. Но толчком 
к решительным шагам стал недавний 
скандал, когда МАК объявил об отзыве 
сертификата типа у лайнеров Boeing 
737. Злые языки тут же сделали вы-
вод, что таким способом председатель 
МАКа Татьяна Анодина решила по-
квитаться с Росавиацией за лишение 

сертификата эксплуатанта компании 
«Трансаэро», принадлежавшей ее сыну 
Александру Плешакову. 

Хотя претензии МАКа выглядели ло-
гично. Два года назад в Казани потер-
пел катастрофу Boeing 737, в качестве 
одной из причин звучала версия отка-
за руля высоты. Российские авиацион-
ные власти направили в Федеральное 
управление гражданской авиации 
США запрос на предоставление сведе-
ний о доработках рулевого управления 
этих самолетов. Американцы ответить 
не удосужились. Росавиация и МАК 
обвиняют друг друга в том, что до сих 
пор нет официального заключения 
о казанской катастрофе. В конце кон-
цов стороны пришли к соглашению не 
отзывать сертификат у боинга. Но сор 
из избы был вынесен наружу...

Да, разделение функций сертифи-
кации и расследований в принципе 
логично, но... Главной целью рефор-
мирования МАКа провозглашается 
повышение безопасности полетов. 
Но эта сфера ответственности 
фактически размывается между не-
сколькими ведомствами, а у семи 
нянек дитя без глазу. К тому же эти 
ведомства пока себя не проявили в 
деле возрождения российского авиа-
прома, скорее наоборот. При участии 
Минпромторга, которому передаются 
полномочия по разработке и произ-
водству авиа техники, остановлены 
проекты уже сертифицированных 
отечественных перспективных ма-
шин Ту-204/214, Ту-334, Ил-114. 
Вместо них был дан зеленый свет 
заполнению рынка авиаперевозок 
страны зарубежными лайнерами. А 
Минтранс не далее как полтора года 
назад активно лоббировал разреше-
ние принимать в наши авиакомпании 
иностранных пилотов... 

Вот как комментирует происхо-
дящее наш эксперт Олег СМИРНОВ, 
бывший замминистра МГА, ныне пред-
седатель комиссии по гражданской 
авиации Общественного совета Ро-
странснадзора:

– Меня тревожат попытки изо-
брести особый путь управления 
отраслью. Возьмите США, где всем 
управляют Федеральное управление 
гражданской авиации и Националь-
ный комитет по безопасности на 
транспорте. Или наш собственный 
опыт. В советское время политику в 
отрасли определяло Министерство 
гражданской авиации. Сумеют ли 
получившие функции МАКа структу-
ры найти общий язык? На недавнем 
межведомственном совещании, 
где представители Минтранса и 
Минпромторга спорили о том, кто 
должен быть заказчиком новой 
авиатехники, стороны так и не до-
говорились...

АНАТОЛИЙ ЖУРИН

МАКу подстелили соломку

ПОЧЕМУ?

Всем нам надо пожелать научиться 
действовать в режиме упреждения 
неприятностей, а не в режиме 
героического их преодоления…

как электричество. Ну вот так мы 

устроены: чтобы что-то сильно 

полюбить, это что-то надо у нас 

отнять. Да, власть сделала очень 

красивый жест с этим внезапным 

веерным включением. Остается 

только пожелать и ей, и всем нам 

научиться действовать в режиме 

упреждения неприятностей, а не 

в режиме героического их пре-

одоления... Т  

P.S. Полуостров был обесточен в 
ночь на 22 ноября в результате под-
рыва радикалами опор ЛЭП на терри-
тории Украины. Власти Крыма ввели 
режим чрезвычайной ситуации и 
веерных отключений электричества 
на промышленных и социальных объ-
ектах. За счет наращивания объемов 
собственной генерации, в том числе 

резервных источников – солнечных и 
ветряных, дизель-генераторных уста-
новок и мобильных электростанций 
удалось покрыть дефицит электро-
энергии почти на 50 процентов. 
Запуск первой нитки энергомоста в 
Крым позволяет передавать на полу-
остров более 200 мегаватт электро-
энергии. Глава Минэнерго Александр 
Новак пообещал, что до 20 декабря 
будет запущена вторая нитка такой 
же мощности. Вместе они составят 
первую очередь энергомоста с мате-
рика на полуостров.
Вчера оператор единой энергоси-
стемы РФ сообщил, что в 16 часов 
переток электрической мощности по 
новой линии в результате поэтапного 
набора нагрузки достиг 200 МВт. 
Энергосистема полуострова была 
полностью синхронизирована с ЕЭС 
России по введенной в работу на-
кануне кабельно-воздушной линии 
(КВЛ) 220 кВ Тамань – Камыш-Бурун. 
После чего диспетчерская служба 
«Крымэнерго» получила разрешение 
при необходимости увеличивать 
переток мощности по энергомосту до 
максимально допустимого значения 
– 235 МВ.
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Реализация программы энергосбережения
позволила НК «Роснефть» сэкономить за девять месяцев 5 млрд рублей, или 708 тысяч тонн 

топливно-энергетических ресурсов, приведенных к условному топливу

•ИННОВАЦИИ•

Комментируя это событие, 

председатель правления ОАО 

«НК «Роснефть» Игорь СЕЧИН 

отметил: «Мы видим значи-

тельный потенциал расшире-

ния данного проекта, развития 

нашей деятельности на сосед-

них лицензионных участках. 

Мы надеемся на интегральное 

сотрудничество в рамках ос-

воения запасов Восточной Си-

бири с нашим стратегическим 

партнером и акционером – 

компанией BP».

АЛЕКСАНДР ДМИТРИЕВ

Здесь вам не Хельсинки
Если вы попали на Таас-Юрях 

в минус 30, считайте, что повез-

ло: здесь случается и минус 60. 

Географически месторождение 

находится на 61-м градусе север-

ной широты. Хотя до Северного 

полярного круга лететь еще бо-

лее 300 км, о полярном сиянии 

здесь знают только понаслыш-

ке, да и на школьных глобусах 

Санкт-Петербург и Хельсинки 

расположились всего на один 

градус южнее.

Но Таас-Юрях – это Восточная 

Сибирь, это Якутия, где в очень 

ветреном феврале погоду удобнее 

мерить термином, родившимся 

в Антарктиде: к градусам мороза 

прибавлять удвоенную скорость 

ветра – получается жесткость 

в баллах. Город Мирный – ал-

мазная столица России – рас-

положен от Таас-Юрях в 140 км, 

примерно столько же отсюда до 

Ленска. А общероссийский полюс 

холода – Верхоянск – расположен 

подальше.

В доисторическ у ю эпох у 

в здешних местах плескался 

и бушевал тропический океан, 

и ныне вместо него на полуто-

ракилометровой глубине и ниже 

расположилось Среднеботуобин-

ское нефтегазоконденсатное 

месторождение – одно из круп-

нейших в восточносибирском 

регионе. В цифрах это выгля-

дит так: в пределах лицензион-

ных участков, принадлежащих 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобы-

ча», запасы по категории С1+С2 

составляют 167 млн тонн жид-

ких углеводородов и 180,5 млрд 

куб. м газа.

Геологи обнаружили это богат-

ство еще в 1970 году, но потреби-

тели в здешней северной тайге не 

просматривались и за тысячу ки-

лометров, а вместо дорог имелись 

лишь оленьи тропы. Неудиви-

тельно, что реальная надобность 

в разработке Таас-Юрях возникла 

лишь с началом проектирования 

магистрального нефтепровода 

«Восточная Сибирь – Тихий оке-

ан» (ВСТО), по которому можно 

направлять здешнюю нефть на 

экспорт. А по-настоящему работы 

начались лишь в 2013 году – с при-

ходом сюда «Роснефти», которая 

определила долгосрочную стра-

тегию развития месторождения 

и привлекла крупное финанси-

рование.

Отметим: освоение террито-

рии идет щадящими методами, 

что видно уже с вертолета: ни 

в центре, ни по периферии нет 

промышленного бурелома, то 

есть разоренных и брошенных 

балков, сваленных в кучу метал-

лических бочек из-под бензина 

и солярки и т. д. Дорог немного, 

но они укладываются с прицелом 

на постоянную эксплуатацию, 

а основные объемы строймате-

риалов, оборудования, топлива 

и т. д. завозятся в зимние морозы. 

Но в перспективе месторождение 

получит постоянную дорогу до 

Ленска.

Первый миллион тонн нефти 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодо-

быча» добыло в ноябре 2014 года, 

а сегодня действующий фонд 

скважин составляет более 50 еди-

ниц, ежесуточная добыча – около 

2,8 тысячи тонн нефти, которая 

направляется в ВСТО по проло-

женному подземному нефтепро-

воду протяженностью 169 км.

Нефти уже можно добывать 

и больше, однако для этого не-

обходимо существенное рас-

ширение производственных 

мощностей. Кстати, развитие 

проекта предполагается в три 

очереди. Что же касается газа, 

то с 2019 года он будет полно-

стью утилизироваться закачкой 

в пласт для поддержания дав-

ления, что повысит коэффици-

ент извлечения нефти. Начало 

строительства газокомпрессор-

ной станции запланировано на 

следующий год. В дальнейшем, 

когда рядом с ВСТО будет проло-

жен магистральный газопровод 

«Сила Сибири», появится реаль-

ная возможность монетизации 

здешнего газа. Впрочем, часть 

его уже используется для вну-

тренних нужд – выработки тепла 

и света на мощной газотурбин-

ной электростанции.

А еще нужно было на пустом 

месте построить другие объекты 

инфраструктуры: установку сбо-

ра и подготовки нефти и газа, при-

емо-сдаточный пункт, жилой по-

селок со всеми коммунальными 

удобствами, включая столовую, 

пекарню и магазин, прачечную 

и спортзал, великолепную сау-

ну (но без пива: Таас-Юрях живет 

по строжайшему сухому закону), 

а также собственный водозабор 

и систему водоподготовки. Поиск 

источников пресной воды для хо-

зяйственно-питьевых и производ-

ственных нужд – вопрос отдель-

ный и совсем не простой. Дело в 

том, что в районе месторождения 

отсутствуют крупные наземные 

источники воды. Эту задачу спе-

циалисты «Таас-Юрях» решили 

путем строительства водозабора 

ковшового типа на реке Телгеспит 

с максимальной производитель-

ностью почти 1492,6500 куб. м 

в сутки. Однако мощность этого 

объекта недостаточна для того, 

чтобы обеспечить промысел 

в перспективе. Для поиска новых 

источников водоснабжения сов-

местно с корпоративным самар-

ским научно-исследовательским 

и проектным институтом «Гипро-

востокнефть» было проработано 

несколько вариантов дополни-

тельных водозаборов. Один из 

которых – водозабор ковшового 

типа на реке Улахан-Ботуобуйа. 

Его мощность 5 тысяч куб. м в сут-

ки полностью удовлетворит пот-

ребности нефтяников в пресной 

воде в будущем. При этом не забы-

ли и об экологии. При строитель-

стве водовода протяженностью 

18 км уже предусмотрены перехо-

ды в местах миграции животных. 

В зонах установки таких перехо-

дов предполагается высаживание 

деревьев.

Причем все сделано на самом 

современном технологическом 

уровне и к тому же преимуще-

ственно на отечественном обо-

рудовании.

Чумазый нефтяник 
остался в прошлом веке
Что удивительно, в Таас-Юрях 

можно осмотреть все производ-

ственные сооружения (с непре-

менным сопровождающим и в 

фирменной спецовке «Роснеф-

ти», которой никакие морозы не 

страшны), объехать всю округу 

и не найти… ни капли нефти. 

Ни куда-то налитой, ни тем бо-

лее разлитой – обязательного 

спутника всех прежних нефте-

промыслов, начиная от древнего 

Баку и заканчивая казахстан-

ским Тенгизом. В Таас-Юрях нет 

и с самого начала не было ни неф-

тяных фонтанов, ни разливов, ни 

даже грязных полов в производ-

ственных корпусах.

«Если вы ищете примелькав-

шихся в старых кинофильмах 

чумазых нефтяников, то это не 

к нам, – объясняет заместитель 

генерального директора по пер-

спективному планированию 

и развитию производства Сер-
гей ХЛЕБНИКОВ. – Да и вообще, 

думаю, они остались где-то в 80-х 

годах прошлого века».

И действительно, вся техно-

логия нефтедобычи в Таас-Юрях 

основана на качественном стро-

ительстве, многократном дубли-

ровании всех технических узлов 

и постоянной профилактике. 

Если в любом производствен-

ном корпусе видишь действую-

щий насос или какой-то другой 

механизм – ищи по-соседству 

резервный, полностью готовый 

к запуску, который в случае чего 

автоматически включится по 

команде компьютера. Управ-

ление всеми процессами идет с 

операторского пульта, но в тех-

нологической карте записаны 

обязательные обходы через каж-

дые два часа, этот график жестко 

соблюдается. По сути дела, здесь 

нет ремонтников – есть техноло-

ги, не бывает текущих неисправ-

ностей, а персонал занят плано-

выми регламентными работами. 

В итоге на нефтепромысле ничего 

и нигде не течет – в буквальном 

смысле этого слова.

«Так безопаснее для произ-

водства, удобнее для людей и 

выгоднее для компании», – под-

черкивает Хлебников. Он родил-

ся на Сахалине в семье геологов-

неф тяников, окончил Российский 

государственный университет 

нефти и газа имени Губкина, 

в прошлом – Московский не-

фтяной институт, знаменитую 

«Керосинку». Успел потрудиться 

на Ямале и Ванкоре, а теперь за-

нимается перспективами одного 

из самых восточных континен-

тальных месторождений, разра-

батываемых «Роснефтью». Если 

за первый год эксплуатации ме-

сторождения ООО «Таас-Юрях Не-

фтегазодобыча» добыло первый 

миллион нефти, то за следующие 

5 лет предприятие нарастит добы-

чу до примерно 5 млн тонн нефти 

в год.

Сегодня, завтра и всегда – 
по четкому плану
Подготовка тоже идет планомер-

но: сегодня новые скважины бу-

рят две установки, а следующей 

весной их будет шесть. Причем 

бурение ведется полностью соб-

ственными силами в рамках про-

граммы НК «Роснефть» по разви-

тию нефтесервиса. Площадки для 

будущих нефтяных «кустов» уже 

готовятся. Параллельно на место-

рождении идет расширение цен-

трального пункта сбора нефти, 

ведется строительство второго 

напорного нефтепровода от цен-

трального пункта сбора нефти 

Среднеботуобинского месторож-

дения до магистрального трубо-

провода ВСТО. И все это в рам-

ках реализации второй очереди 

развития месторождения. И на 

вопрос, что может помешать реа-

лизации второй очереди проекта 

«Таас-Юрях», Хлебников отвечает 

с улыбкой: «Ничего не помешает! 

Все будет готово в срок».

Впрочем, хмурые лица на 

предприятии практически не 

встречаются. Хотя здешний ра-

бочий график не каждому подой-

дет: 28 суток вахты – столько же 

дома. Бессменного персонала 

нет ни у нефтяников, ни у под-

рядчиков-строителей, монтаж-

ников. И это правильно: в XXI 

веке люди должны жить в более 

благоприятных и цивилизован-

ных условиях. И хотя с цивили-

зацией на Среднеботуобинском 

месторождении все в порядке, 

здешний климат исправить не-

возможно. И поэтому, поступая 

сюда на работу, люди остаются 

жить в родных местах, будь то 

Оренбург или Самара, Якутск 

или Иркутск. Но каждые четыре 

недели самолеты и вертолеты ве-

зут их – около 290 человек – сюда 

на очередную вахту.

Тяжело? Как сказать. Профес-

сиональный нефтяник, высоко-

классный буровой мастер Рамзан 
АУШЕВ, в молодости окончив-

ший Грозненский неф тяной ин-

ститут, считает, что устроился 

лучше всех, летая в Якутию из 

родной Ингушетии. «Я пробовал 

жить по-соседству, в Ленске, – го-

ворит он. – Через 5 лет не выдер-

жал: дома, на Кавказе, лучше!»

Хотя на дорогу туда Аушев тра-

тит полтора дня и столько же на 

дорогу обратно. Но остается еще 

целых 25 дней, которые неф тяник 

проводит с семьей. Это уже полу-

чается не пересменок, а нормаль-

ная жизнь. К тому же «Роснефть» 

хорошо платит. Заработная плата 

по меркам отрасли достойная, 

учитывающая климатические 

условия. Большинство нефтя-

ников прежде получали гораздо 

меньше.

Но не одними деньгами они 

держатся за свое место. Опросы 

показывают, что если первона-

чально многих соблазняла сумма 

прописью, то теперь к ней при-

бавились современные условия 

труда, отлично налаженный быт. 

Учтем, что людям есть с чем срав-

нивать: новичков неф тепрома 

здесь немного, отбор кадров 

налажен строгий – и по обра-

зованию, и по квалификации. 

Имеющим опыт отдается пред-

почтение.

Кстати, свои вахтовые 28 дней 

нефтяники Таас-Юрях проводят 

не только на работе (смена 11 ча-

сов плюс обеденный час). Време-

ни хватает не только на сон, но 

и на учебу: самостоятельную или 

организованную руководством. 

В итоге растет квалификация, 

а с ней и заработок, и общая цен-

ность специалиста. Поскольку 

проект развивается, на пред-

приятии идет набор персонала, 

больше похожий на конкурс, ко-

торый выдерживают лишь самые 

лучшие.

«Мы рассчитываем на успеш-

ную совместную работу с на-

шими партнерами из компании 

«Роснефть» на этом проекте, – 

заявил президент ВР в России 

Дэвид КЭМПБЕЛЛ. – Мы убеж-

дены, что у нас появятся новые 

возможности увеличить добычу 

на действующем месторождении 

и открыть перспективные место-

рождения. Создание совместного 

предприятия подтверждает при-

верженность ВР к работе в России 

в качестве долгосрочного страте-

гического инвестора».

«Сотрудничество компаний 

в рамках данного проекта будет 

способствовать расширению 

инфраструктуры и усилению 

мощностей производства на 

месторождениях Восточной Си-

бири – одного из ключевых ре-

гионов деятельности ОАО «НК 

«Роснефть», – сказано в пресс-

релизе компании. Там же гово-

рится, что совместное предпри-

ятие «Роснефти» и BP на основе 

ООО «Таас-Юрях Нефтегазодо-

быча» продолжит разработку од-

ного из крупнейших в Восточной 

Сибири нефтегазоконденсатных 

месторождений – Среднеботуо-

бинского. СП также предпримет 

шаги по созданию инфраструк-

туры для дальнейшей разведки 

и освоения запасов региона.

Но в конце документа до-

бавлена немаловажная деталь: 

ОАО «Роснефть» планирует 

определить второго партнера 

для участия в ООО «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча», что также 

благоприятно скажется на раз-

витии проекта в долгосрочной 

перспективе.

Претендентов на такое парт-

нерство немало… Т

Сибирская нефть XXI века: сумма потенциалов
ОАО «НК «Роснефть» и BP заявили о закрытии сделки по продаже 20% участия в ООО «Таас-Юрях Нефтегазодобыча» 
британской компании

Более 50 
скважин составляет сегодня 
действующий фонд ООО «Таас-
Юрях Нефтегазодобыча», еже-
суточная добыча – около 2,8 ты-
сячи тонн нефти

Освоение территории идет щадящими 
методами, что видно уже с вертолета: 
ни в центре, ни по периферии 
нет промышленного бурелома – 
разоренных и брошенных балков, 
сваленных в кучу металлических 
бочек из-под бензина и солярки
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На месторождениях Восточной 

Сибири кипит работа.
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товарной стоимости автомобиля подле-

жит безусловному возмещению наряду 

с возмещением ремонта и запасных частей 

застрахованного автомобиля.

Теперь по поводу стоимости ремонта. 

Как показал мой опыт, последние измене-

ния в ОСАГО (увеличение покрытия и т. д.) 

отнюдь не привели к улучшению системы. 

ОСАГО по-прежнему никак нельзя назвать 

страхованием. Сумма, насчитанная мне, 

оказалась как минимум вдвое ниже ре-

ально затраченной на ремонт. Еще совет: 

проводите самостоятельную экспертизу 

и требуйте полного возмещения убытков. 

Ибо прикормленные страховщиками экс-

перты работают против нас с вами. Впро-

чем, мне и этот мизер по ОСАГО не пола-

гался. Поскольку мой обидчик оказался из 

того миллиона (официально, по данным 

Российского союза автостраховщиков), 

кто ездит по России с поддельными по-

лисами ОСАГО.

Мне скажут, надо было оформлять 

КАСК О. Но тут стоит соизмерять цену стра-

ховки и риски. Для меня, водителя-профес-

сионала с 40-летним стажем и 15-летней 

каждодневной безаварийной ездой, такая 

страховка невыгодна и даже бессмыслен-

на. Новое авто мне предложили застра-

ховать за 120 тысяч. Чтобы окупить этот 

полис, мне надо раз пять за год побывать 

в подобных авариях...

Кстати, вспомню советские времена. 

Компания «Госстрах» платила всегда и по 

максимуму. При этом страховка обходи-

лась в копейки, особенно по сравнению 

со стоимостью авто. Помню скромный 

офис «Госстраха» в Большом Саввинском 

переулке, где в одной комнатке сидели два 

инспектора и эксперт. Они умудрялись 

принимать в день десятки пострадавших. 

Правда, были проблемы с ремонтом, точ-

нее, с его организацией. Дефицит, знаете 

ли… Но выплаты всегда и с лихвой покры-

вали ценник в автосервисе.

Выводы? ОСАГО по-прежнему не 

работает и нуждается в доработке. Ни 

о каком европротоколе и «цивилизован-

ных методах решения споров» на дороге 

мечтать не приходится. Утверждения 

страховщиков, оправдывающих рост 

тарифов на ОСАГО удорожанием зап-

частей, безосновательны, поскольку 

увеличивать страховые выплаты они 

и не думают. Всем известная статисти-

ка: страховые компании возвращают 

автовладельцам в виде возмещения 

ущерба от аварий лишь половину от всех 

сборов по ОСАГО. А потому ОСАГО по-

прежнему остается дополнительным 

транспортным налогом и навязанной 

услугой. Если не сказать больше: побо-

рами страхового лобби. Законопослуш-

ных граждан принуждают платить дань, 

причем и за себя, и за того парня – со 

смартфоном. Т

Следственный комитет потребовал 
вернуть госмонополию на производство алкоголя в связи 

с участившимися случаями отравления суррогатным пойлом 

Третье место занял МГУ 
в рейтинге университетов стран БРИКС и активно развивающихся экономик 

мира. Рейтинг возглавляют Пекинский университет и Университет Цинхуа

•ЗАМЕТКИ НА ПОЛЯХ•

Загадка: в России показатель 

ВВП на душу населения в пол-

тора раза выше, чем в Бело-

руссии, а уровень жизни по 

ряду важнейших показателей 

у нас существенно ниже. 

Причем это не субъективные 

впечатления туристов, а ста-

тистические данные, пред-

ставленные в только что вы-

шедшем объемном сборнике 

«Беларусь и Россия. 2015». 

Попробуем разобраться?

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Начнем с самого острого вопро-

са – с численности бедных. В про-

шлом году 400 тысяч белорусов 

(4,8% населения) имели денеж-

ные доходы ниже прожиточного 

минимума. В России бедняков 

в том же 2014-м было 16,1 млн 

(11,2%). Разница, как видим, су-

щественная. Хотя еще 15 лет на-

зад картина была совсем другой. 

Тогда у наших соседей за порогом 

бедности прозябали 41,9% насе-

ления, тогда как в РФ – 29%.

Причина мне видится преж-

де всего в том, что в братской 

респуб лике не допустили тако-

го колоссального расслоения на 

богатых и бедных, как в России. 

Судите сами: в прошлом году сум-

марные доходы 14 млн наших со-

стоятельных граждан (10% насе-

ления) были в 16 раз больше, чем 

у такого же количества россиян, 

находящихся на нижней ступень-

ке. В Белоруссии же аналогичный 

показатель составляет лишь 5,9.

Не секрет, что в наших стра-

нах заметно отличаются подходы 

государства в проведении соци-

альной политики, поддержке тех, 

кто испытывает материальные 

трудности. Трансферты населе-

нию (бюджетные средства для 

финансирования выплат пен-

сий, стипендий, пособий, ком-

пенсаций) в денежных доходах 

граждан у нас составляют 18,2%, 

а в Республике Беларусь – 21,1%. 

Там среднемесячная начислен-

ная зарплата в 4,17 раза больше 

прожиточного минимума, в Рос-

сии – в 3,74. Средняя пенсия в 

РБ составляет 40% от зарплаты 

работников, у нас – лишь 33%. 

Наконец, у белорусов пенсия 

выше прожиточного минимума 

в 2,34 раза, у россиян – в 1,63. Вот 

вам и ответ, почему у соседей бед-

ных сравнительно немного.

А вот данные по продуктам 

питания. В прошлом году бело-

русы потребляли мяса и мясо-

продуктов значительно больше, 

чем россияне (88 кг на человека, 

у нас – 74), яиц (298 штук, в Рос-

сии – 269), овощей и продоволь-

ственных бахчевых культур (145 

и 111 кг), фруктов и ягод (76 и 

64 кг). По молоку и молокопро-

дуктам почти равенство (253 и 

244 кг), по картофелю белорусы, 

конечно же, впереди (177 против 

111 кг). А вот по хлебным изде-

лиям, включая макароны, муку, 

крупу, бобовые, мы держим уве-

ренное первенство: 118 против 

85 кг в Белоруссии.

Идем дальше. Ожидаемая про-

должительность жизни у соседей 

составляет 73 года (мужчины – 

68, женщины – 78), в России – 71 

(мужчины – 65, женщины – 76). 

Смертность от сердечных болез-

ней в расчете на 100 тысяч на-

селения в РБ выше, чем у нас, но 

от онкологии, болезней органов 

дыхания, пищеварения там уми-

рают реже. В Белоруссии в про-

шлом году было зарегистрирова-

но в 4 раза меньше, чем в России 

(в расчете на 100 тысяч жителей), 

острых кишечных инфекций, 

в 1,7 раза меньше впервые уста-

новленных диагнозов «активный 

туберкулез», в 17 раз – вирусных 

гепатитов… Конечно, в Минске 

и регионах не так много гастар-

байтеров, как в России, но все 

же такой разрыв в распростра-

нении перечисленных болезней 

лишь миграционными потоками 

объяснить трудно. А вот впечат-

ления о чистоте, спокойствии и 

порядке в Белоруссии, которых 

так много на интернет-форумах, 

на мой взгляд, имеют прямое от-

ношение к приведенной выше 

статистике.

В Белоруссии совершается 

в 1,5 раза меньше преступлений 

(в расчете на 10 тысяч жителей), 

чем в России, при этом втрое 

меньше тяжких. Зато показатель 

по квартирным кражам у соседей 

вдвое больше. В расчете на тыся-

чу жителей белорусы разрывают 

семейные узы реже, чем россия-

не, а браков заключают больше. 

И еще: к абортам в Белоруссии 

женщины прибегают вдвое реже, 

чем россиянки. В общем, спокой-

нее живут наши соседи.

Впрочем, по накопленным 

материальным благам россияне 

находятся далеко впереди. У нас 

на 100 домохозяйств приходится 

61 легковой автомобиль, у бело-

русов – 38. В России 182 цветных 

телевизора, у соседей – 155. У нас 

113 персональных компьютеров, 

у белорусов – 78… Отстают сосе-

ди по видеомагнитофонам и сти-

ральным машинам, разве что по 

холодильникам и морозильни-

кам белорусы нас опережают (139 

против 128). Т

P.S. В заключение о том, как Бело-
руссия обеспечивает себя продо-
вольственными ресурсами. Зерна, 
картофеля, овощей, молока, яиц, 
скота и птицы на убой РБ производит 
в расчете на душу населения в 1,5–3 
раза больше, чем Россия. Нам, ду-
мается, есть здесь чему поучиться. 
Особенно сейчас, в разгар всевоз-
можных санкций и антисанкций. 

Россия – Белоруссия: соцсоревнование никто не отменял

Ярослав Нилов
глава комитета Госдумы по делам 

общественных объединений

– Да, система ОСАГО по-прежнему вы-
зывает массовое недовольство авто-
владельцев. В марте мы с коллегами по 
фракции ЛДПР внесли законопроект, 
запрещающий бесконтрольный рост 
тарифов ОСАГО. Для предотвращения 
безосновательного повышения тарифов 
по ОСАГО мы предлагаем любые изме-
нения согласовывать с правительством 
РФ, чтобы ответственность была консо-
лидированной. Настаиваем на отмене 
так называемого коэффициента износа 
деталей. Выступаем за то, чтобы дать 
право автовладельцу самому выбирать 
форму компенсации ущерба (ремонт или 
деньги). Необходимо также бумажный 
полис, который легко подделать, заме-
нить пластиковой картой. А полис ОСАГО 
предоставлять по выбору – на водителя 
или на транспортное средство.

•ОПЫТЫ НА ЖИВЫХ•

На стоянке в мою новую машину въе-

хал автомобиль. Уткнувшись в смарт-

фон, молодой человек не удосужился 

глянуть в зеркало заднего вида. Ото-

рвался от смартфона только после 

удара и скрежета металла. Ничуть не 

смутившись, предложил пару тысяч 

рублей – он, мол, торопится, а больше 

мне все равно не выгорит...

МИХАИЛ МОРОЗОВ

И
нспектор ДПС прибыл через час (хотя 

ходу ему от отдела ДПС от силы 3 ми-

нуты). И тут же набросился с попре-

ками... нет, не на виновника, а на 

меня. Мол, какое я имел право бес-

покоить полицию, в то время когда в нашей 

стране действует система ОСАГО и так на-

зываемый европротокол и все проблемы 

на дороге должны решать сами участники 

движения. Страж дорожного порядка по-

пытался даже припугнуть меня штрафом 

за несуществующие нарушения...

Но тут выяснилось, что у виновника тор-

жества со смартфоном отсутствует полис 

ОСАГО. За это ему был выписан штраф аж 

800 рублей. Да, если кто не знает, депутаты 

еще год назад фактически разрешили ез-

дить без страховки, изъяв из КоАП пункт 

о снятии номеров и помещении такого 

транспортного средства на штрафстоянку. 

Согласитесь, 800-рублевый штраф намно-

го выгоднее полиса ОСАГО за 6–10 тысяч 

рублей. И многие теперь ОСАГО попро-

сту не покупают или же ограничиваются 

липовым полисом за 1 тысячу рублей. Раз-

бирательство также показало, что ДТП 

при движении задним ходом нарушением 

не является...

В общем, наказанный на 800 рублей 

виновник аварии, беззаботно насвисты-

вая, поехал дальше со своим айфоном. 

Тем более что бампер его авто оказался 

куда прочнее двери, крыла и порога моей 

машины.

А на следующий день парень предста-

вил в отдел ДПС полис ОСАГО, который 

был постфактум вписан в справку о ДТП.

Дальше начались мои хождения по му-

кам, называемые «прямым возмещением 

убытков». Нет смысла это подробно опи-

сывать – коллеги-водители и сами все это 

знают. Тем более что мытарства были на-

прасными: полис виновника оказался, если 

выражаться суконным языком страховой 

компании, «недействительным или пре-

кратившим свое действие». Выяснилось, 

что даже вполне крупная и уважаемая 

страховая компания делает все, чтобы не 

возмещать потерпевшим не только ущерб 

от аварии, но и утрату товарной стоимости 

(УТС). Поэтому, дорогие коллеги-автомо-

билисты, делюсь опытом и рекомендую: 

настаивайте на возмещении УТС даже тог-

да, когда вам в этом отказывают. Ссылай-

тесь на постановление пленума Верховного 

суда РФ («Российская газета» от 2 февраля 

2015 года), где прямо указано, что утрата 

Виновный празднует, пострадавший 
плачет
Несмотря на бесконечную «модернизацию» и рост тарифов, ОСАГО по-прежнему не работает

В Москве представили проект «П ослы 
русского языка в мире», в рамках 
которого отправлены три первые экс-
педиции – в Молдову, Кыргызстан 
и Таджикистан. Уроки, преподнесен-
ные Майданом, похоже, начинают 
усваиваться: Россия озаботилась вос-
становлением неформальных связей 
со странами, входящими в сферу ее 
стратегических интересов.  

Проект, инициированный Государ-
ственным институтом русского языка 
имени А.С. Пушкина, стартовал без 
помпы и показухи, что уже неплохо. 
Зато отбор строг: из тысячи студентов 
(будущие филологи, журналисты, исто-
рики) отправились в недельные экспе-
диции в Кишинев, Бишкек и Душанбе 
74 человека. 

К одним лишь «урокам русского» 
миссия послов не сводится – один из 
самых трудноизучаемых языков в ми-
ре за неделю точно не освоить, а вот 
помочь усовершенствовать знания 
«рука Москвы» может. Впрочем, цель 
масштабнее: популяризация русской 
литературы, культуры и традиций, 
восполнение пробелов в знании рос-
сийской истории. Там, где отсутствует 
точная и правдивая информация, рас-
цветает ложь. Как тут не напомнить, 
что сырьем для Майдана стали два 
поколения молодых украинцев, вырос-
ших и воспитанных в полном неведе-
нии подлинной истории своей страны 
и  ее неразрывной связи с Россией. 
Чем это обернулось и для нас, и для 
Незалежной, мы, увы, знаем. 

«Послы русского языка» – 
програм ма молодежная и волонтер-
ская, к которой в первую очередь 
привлекаются студенты, причем не 
только столичных и не только россий-
ских вузов. Для ребят такие поездки 
становятся профессиональной стажи-
ровкой в выбранной специальности 
и, что еще важнее, проверкой на уме-
ние находить общий язык с людьми, 
принадлежащими к иным культурам, 
исповедующими иную религию, при-
верженными иным традициям. А для 
их зарубежных сверстников такое об-
щение станет своего рода прививкой 
против вируса русофобии, активно 
размножающегося на сопредельных 
с Россией территориях уже почти 
четверть века. Девиз проек та – «Влю-
бить в Россию весь мир!», не больше 
и не меньше.  

Представляя программу, замми-
нистра образования и науки РФ 
В ениамин Каганов высказался опти-
мистично: «Эти ребята с такой искрен-
ней любовью относятся к р усскому 
языку, что смогут зажечь этой любо-
вью многих людей». Маршруты послов 
выбраны неслучайно. Ереван стал 
пилотной площадкой. А Молдова, 
Кыргызстан и Таджикистан – это как 
раз те регионы, чье геополитическое 
значение для России трудно пере-
оценить. Так что работы у послов рус-
ского языка будет много. Не на одно 
поколение хватит… Т

ВИКТОРИЯ ПЕШКОВ

ДРУЖБА НАРОДОВ

Язык до Бишкека 

доведет

61 
легковое авто на 100 домохо-
зяйств приходится в России. 
В Белоруссии этот показатель 
значительно ниже – 38
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800
рублей – штраф за езду без 
полиса ОСАГО. Получается, 
нарушителю выгоднее ездить 
без него
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в рейтинге университетов 

стран БРИКС и активно 

развивающихся экономик 

мира. Рейтинг возглавляют 

Пекинский университет и 

Университет Цинхуа
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Российские авиакомпании стали предлагать 
билеты со скидками на полеты без багажа и выбора мест. С 1 декабря такие 

билеты продают S7 и «Уральские авиалинии» 

3 тысячи дальнобойщиков
подписали письмо в правительство, в котором предлагают 

отменить системы взимания платы «Платон» с большегрузов
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Вот и Турция вслед за Египтом перестает быть 
Меккой для нашего туриста, а там и Черного-
рия может оказаться в черном списке. Самые, 
можно сказать, популярные у нашего брата 
направления приказали долго жить. Как 
долго? Где отдыхать зимой и летом? Стоит ли 
вообще копить деньги на отпуск? Озаботиться 
ли шенгенской визой или не заморачиваться 
и вспомнить про отечественные курорты? 
Всех ответов на эти вопросы пока нет, но на 
некоторые «Труд» постарался ответить. 

– Планируется ли массовый выезд наших 

туристов с турецких берегов подобно еги-

петской спецоперации?

– Нет. На момент прекращения продаж новых 
турпакетов в Турции находились 11 тысяч 
российских туристов, сейчас их уже 9 тысяч. 
Все они в плановом порядке вернутся домой 
в этом году. 

– Что делать 6 тысячам наших туристов, 

уже приобретшим туры, но не успевшим 

выехать в Турцию?

– Варианты такие же, как и с неудачниками-
«египтянами». Либо сдать путевку. Либо 
перебронировать ее на другое направление 
с зачетом стоимости. Либо «заморозить» на 
условном депоненте (деньги остаются на счету 
не у турагентства, а у туроператора – то есть 
у организации, непосредственно организу-
ющей отдых на месте). В последнем случае 
не стоит соглашаться на длительные сроки 
«заморозки» – лучше ориентироваться на пол-
года, как раз до начала летнего курортного 
сезона. 

– Можно ли поехать в Турцию «дикарем»?

– Регулярное сообщение со Стамбулом и 
Анкарой наши авиакомпании пока не преры-
вали. Однако МИД РФ не рекомендует россий-
ским гражданам въезжать в эту страну. Что 
не запрет. Но в случае каких-либо эксцессов 
отвечать за себя придется самому туристу. В 
этих условиях россияне по-прежнему пользу-
ются стамбульскими турами уик-энда, органи-
зующимися индивидуально. «Но бронировать 
авиабилеты и стамбульские отели в России 
стали на четверть реже», – говорит исполни-
тельный директор Ассоциации туроператоров 
России Майя Ломидзе. 

– Переживут ли кризис наши турфирмы?

– Говорить об этом пока рано. Турция, лиди-
руя в выездном российском туризме (еже-
годно туда отправлялось свыше 3 млн наших 
граждан), востребована в летний сезон. А 
после закрытия Египта отдохнуть в Турции со-
гласились лишь 5% обладателей сгоревших 
путевок – значительно меньше по сравнению 
с ОАЭ, Израилем, Иорданией, Таиландом, ин-
дийским Гоа и даже Карибами. Убытки нашего 
турбизнеса в связи с турецким кризисом пока 
оцениваются в сотни миллионов рублей, что 
не идет в сравнение с миллиардными «египет-
скими» потерями. 

– Откроют ли Турцию к лету?

– Сказать пока невозможно. В отличие от 
египетского кризиса, который обещают за-
вершить после того, как местные аэропорты 
станут соответствовать современным стан-
дартам безопасности (оптимисты говорят о 
первой половине 2016 года). 

– Смогут ли отечественные курорты полно-

стью заместить потребность россиян в 

Турции и Египте?

– Вряд ли. Ежегодно на курортах этих стран 
отдыхали свыше 4 млн россиян. «Сейчас наши 
аналитики ожидают 15% роста внутреннего 
туризма, но продаются в основном горящие 
путевки (за исключением обеих столиц, Ка-
зани, Красной Поляны и Великого Устюга), 
– поясняет Майя Ломидзе. – Надо учитывать: 
в Египет едут представители среднего класса, 
которые посреди зимы хотят солнца и моря. 
Российской альтернативы этому запросу нет. 
С Турцией проще – разумеется, если при адек-
ватных ценах на черноморском побережье 
будет достигнуто приемлемое качество. Пока 
же на перспективу лета-2016 наши компании 
заявляют о росте цен там вплоть до 30%. Все 
вместе эти факторы, конечно, приведут к не-
которому оживлению на внутреннем рынке.

– Куда же ехать?

– Помимо перечисленных выше стран актив-
ную борьбу за наших туристов уже начали без-
визовый Кипр и болгарские черноморские 
курорты. Т

ВЫЯСНЯЛ ДМИТРИЙ АНОХИН

ДИАЛОГ

Туристы, Турция и туры

•РАБОТА•

В декабре можно не только с 

грустью наблюдать за тем, как 

перед Новым годом деньги 

утекают будто песок сквозь 

пальцы. Можно и вполне не-

плохо подзаработать – даже 

в наше время, когда с чела 

работодателей не сходит пе-

чаль и тревога. Вот только где 

и кем? Репортер «Труда» де-

лится некоторыми адресами и 

явками. 

МАКСИМ БАШКЕЕВ

А 
я иду, шагаю по Москве. 

Верчу головой – уже краси-

во, уже празднично, хотя до 

боя курантов почти четы-

ре недели. А что будет по-

ближе ко всенародно любимому 

празднику? В магазинах еще про-

сторно, ноги не топчут, но первые 

предвестники грядущего ажио-

тажа уже налицо. Повсеместно 

открываются дополнительные 

точки продаж елочных укра-

шений, пиротехники и прочих 

атрибутов новогодних каникул. 

Истосковавшаяся за долгий кри-

зисный год розничная торговля 

планирует выжать максимум из 

традиционного всплеска потре-

бительской активности. Столько 

претендентов на мой карман, что 

голова кругом идет. Но нужно со-

хранять ясность мысли и поду-

мать не только о тратах (это дело 

нехитрое!), но и о дополнительном 

заработке. Работа в стране есть, в 

том числе и сезонная, предпразд-

ничная, надо только места знать. И 

для начала отметим: отечествен-

ные кадровые агентства, службы 

занятости, крупные торговые 

центры, производственные ком-

пании и прочие организации го-

товы в общей сложности открыть в 

стране в ближайшие недели около 

250 тысяч временных вакансий. 

Правда, больше половины их со-

средоточены в двух столицах. 

Главными генераторами новых 

рабочих мест перед праздниками, 

как правило, становятся торговые 

сети. В декабре повсеместно ра-

стут и множатся временные точки 

по продаже сезонной продукции: 

игрушек, костюмов, сувениров, 

пиротехники. Естественно, все 

они нуждаются в кадрах разной 

степени квалификации. Но если 

к продавцу сувениров предъявля-

ются минимальные требования, 

то к торговле пиротехникой кого 

попало не подпустят. Зато и оплата 

труда здесь повыше. Понятно, что 

это напоминает среднюю темпе-

ратуру по больнице, но в Санкт-

Петербурге, стоя за прилавком 

с фейерверками и петардами, 

можно рассчитывать на зарплату 

в 20–40 тысяч рублей, а в Москве – 

30–60 тысяч. Хотя все в конечном 

счете будет зависеть от количества 

продаж – а значит, в большой сте-

Дед Мороз правильной ориентации
Где и кем подзаработать перед новогодними каникулами?

пени от вашего личного обаяния, 

настойчивости и навыков. 

«Временный персонал нани-

мают главным образом крупные 

торговые сети, которые готовят-

ся к всплеску потребительской 

активности. За последний месяц 

число таких вакансий увеличи-

лось на 10%. В одной только Мо-

скве в настоящее время требуется 

более 50 тысяч дополнительных 

продавцов», – рассказала «Труду» 

Ксения ЮРКОВА, представитель 

компании «СТС Групп», специ-

ализирующейся на подборе вре-

менного персонала. 

Впрочем, предновогодний ас-

сортимент открытых вакансий 

не ограничивается только про-

давцами. Можно подобрать для 

себя и более респектабельный 

вариант трудоустройства. Так, с 

начала декабря и до конца января 

традиционно открывается набор 

определенных категорий офисно-

го персонала. Речь идет в первую 

очередь о секретарях, помощни-

ках бухгалтеров и курьерах. Для 

многих компаний новогодняя 

пора – очень напряженная, когда 

без дополнительных рабочих рук 

никак не обойтись. Зарплата здесь 

целиком и полностью зависит от 

профиля и достатка организации, 

которая вас «сватает». В одном ме-

сте курьеру предлагают оклад в 

10 тысяч рублей, в другом (в боль-

шей степени это справедливо для 

банковского сектора) не моргнув 

глазом положат и все 40 тысяч. 

В декабре можно, наконец, осу-

ществить и мечту любого солда-

та срочной службы – оказаться 

поближе к кухне. К обильным 

новогодним застольям набира-

ют дополнительный персонал и 

предприятия общепита. Напри-

мер, официант банкетного зала 

средней руки в первые дни янва-

ря может зарабатывать около 2,5 

тысячи рублей за смену. Чаевые, 

понятное дело, являются допол-

нительной частью дохода, но, увы, 

не обязательной. Особенно во вре-

мя корпоративных веселий, где 

офисный народец гулять гуляет, 

но головы не теряет, особенно при 

оплате счетов. 

Еще одна крайне популярная 

предновогодняя профессия – про-

моутер. Участвуя в разного рода 

маркетинговых акциях, за месяц 

можно заработать до 40 тысяч ру-

блей. Не менее востребованная 

позиция, не требующая при этом 

никаких сверхъестественных 

знаний и умений, – фасовщик 

подарков. Но тут, прямо скажем, 

вознаграждение за возвышенный 

труд весьма приземленное: 15–20 

тысяч рублей.

А как же самые очевидные 

праздничные профессии Деда 

Мороза и Снегурочки? Расскажем 

и о них. Как таковой зарплаты у 

сказочных персонажей нет, опла-

чивается каждый вызов. Начиная 

с 24–25 декабря гонорары за пре-

бывание в нарядах и гриме начи-

нают расти: с 2500–3000 рублей 

за 30 минут работы (на каждого!) 

до 9–10 тысяч в новогоднюю ночь. 

Но эти деньги только кажутся лег-

кими. Во-первых, конкуренция на 

этом рынке высока. Работающие 

на агентство Дед Мороз и Снегу-

рочка могут за период новогодних 

праздников рассчитывать на 20–

60 тысяч рублей на брата. Но по-

пробуйте соответствовать мораль-

ному облику гостей из Великого 

Устюга: веселить разношерстные 

и не всегда трезвые компании, не 

обижаться на традиционные шут-

ки вроде «Здравствуй, Дедушка 

Мороз, борода из ваты...», следить, 

чтобы Снегурочку не трогали ру-

ками... 

Заработок здесь во многом за-

висит не только от ваших арти-

стических возможностей, но и 

от стойкости к алкоголю. Кстати, 

куда смотрят феминистки и лес-

ной профсоюз: в среднем гонорар 

Снегурочки на 15–20% ниже, чем 

у дедушки. Актеры-индивидуалы 

теоретически могут заработать и 

больше, но только в том случае, 

если обеспечат себя клиентами на 

7–10 дней. А это с наскока мало у 

кого получится, клиентская база 

создается годами. 

P.S. Ну и, наконец, последнее, о чем 
стоит знать тем, кто собирается под-
заработать перед праздниками. 
Эксперты рынка труда, в том числе и 
исполнительный директор компании 
«Фрэш Аутсорсинг» Сергей РОДИН, 
в один голос говорят: отнеситесь к 
временной работе серьезно. Кто 
знает, может быть, в сжатые сроки и 
в обстановке всеобщего аврала вы 
сможете произвести настолько силь-
ное впечатление на руководство, что 
в новый год уже войдете в статусе 
штатного специалиста. Т

Вниманию руководителей компаний и фирм!
Объявляются повторные тендерные торги 

на закупку персональных компьютеров для подразделений АК «Народный банк»

В тендерных торгах могут принять участие как иностранные фирмы и организации, 

так и отечественные производители (поставщики), в том числе субъекты малого бизнеса, 

выполнившие предъявляемые условия для участия в торгах, имеющие опыт поставки соот-

ветствующих объемов закупаемой на тендерной основе продукции, а также являющиеся 

производителями предлагаемой продукции и/или их авторизованными поставщиками.

Отечественным предприятиям-производителям предоставляются ценовые преферен-

ции в соответствии с действующим законодательством Республики Узбекистан.

1. Наименование и адрес рабочего органа Межведомственной тендерной комиссии: 

Агентство «Узбектендерконсалтинг» при МВЭСИТ Республики Узбекистан. Адрес: Респу-

блика Узбекистан, 100029, г.Ташкент, ул.Узбекистан, 1. Тел/факс: (+998 71) 2385342, 

2384721, 2384720, эл. почта: info@uztender.uz; a-utc@mail.ru

2. Предмет тендерных торгов:

Тендер №UTC-15/53 «Приобретение персональных компьютеров для подразделений 

АК «Народный банк».

3. Условия оплаты и максимальные цены приобретаемых товаров отражены в ин-

формации по тендерным торгам и тендерной документации.

4. Условия поставки (согласно Инкотермс 2010г.):

– для иностранных поставщиков: CIP г.Ташкент;

– для отечественных поставщиков: DDP склад покупателя в г.Ташкенте (пр.А.Темура,3).

5. Сроки поставки указаны в информации по тендерным торгам и в тендерной до-

кументации.

6. До начала тендера, тендерной комиссией будет проводиться квалификационный 

отбор претендентов для участия в тендере.

7. Стоимость тендерной документации и величина задатка (гарантия тендерного 

предложения) указана в информации по тендерным торгам и тендерной документации.

8. Порядок внесения задатка (гарантии тендерного предложения), банковские рекви-

зиты для оплаты за тендерную документацию и внесения задатка, отражены в информации 

по тендерным торгам и тендерной документации.

9. Последний срок приема тендерных предложений до 15.00 часов ташкентского 

времени 28 декабря 2015 г.

10. За дополнительной информацией по условиям проведения тендерных торгов об-

ращаться в агентство «Узбектендерконсалтинг» по вышеуказанным реквизитам.

Уважаемые акционеры, 

Акционерный Коммерческий Банк «Легион» (акционер-
ное общество), место нахождения: город Москва, адрес: 
127006, Российская Федерация, г. Москва, ул. Краснопро-
летарская, д.7, в лице Совета директоров АКБ «Легион» (АО) 
сообщает, что внеочередное Общее собрание акционеров 
Акционерного Коммерческого Банка «Легион» (акционер-
ное общество) состоится в форме совместного присутствия 
(собрание) «24» декабря 2015 года в 12 часов 00 минут 

по адресу: Российская Федерация, г. Москва, ул. Красно-
пролетарская, д. 7.

Вопросы, включенные в повестку дня внеочеред-

ного Общего собрания акционеров: 

1. Об определении порядка ведения внеочередного 
Общего собрания акционеров АКБ «Легион» (АО);

2. Об увеличении уставного капитала АКБ «Легион» (АО) 
путем размещения дополнительного выпуска обыкновен-
ных именных бездокументарных акций АКБ «Легион» (АО);

3. О внесении после государственной регистрации От-
чета об итогах дополнительного выпуска акций АКБ «Леги-
он» (АО) изменений в Устав АКБ «Легион» (АО), связанных 
с увеличением уставного капитала Банка и с изменением 
размера объявленных акций Банка. 

4. Об обращении после государственной регистра-
ции Отчета об итогах дополнительного выпуска акций 
АКБ «Легион» (АО) в Главное управление Центрального бан-
ка Российской Федерации по Центральному федеральному 
округу г. Москва с ходатайством о государственной реги-
страции изменений, вносимых в Устав АКБ «Легион» (АО) 
и связанных с увеличением уставного капитала Банка, 
и о назначении лица, уполномоченного на подписание 
ходатайства о государственной регистрации изменений, 
вносимых в Устав АКБ «Легион» (АО), текста изменений, 
вносимых в Устав АКБ «Легион» (АО), заявления и иных 
необходимых документов, представляемых в Главное 
управление Центрального банка Российской Федерации 
по Центральному федеральному округу г. Москва для со-
гласования государственной регистрации указанных из-
менений в Устав АКБ «Легион» (АО).

5. Об утверждении Устава АКБ «Легион» (АО);
6. Об утверждении Положения о Совете директоров 

АКБ «Легион» (АО).
Время начала регистрации лиц, участвующих во внеоче-

редном Общем собрании акционеров – 10 часов 00 минут.
Для регистрации необходимо иметь при себе паспорт 

или иной документ, позволяющий идентифицировать акцио-
нера путем сравнения данных, содержащихся в списке лиц, 
имеющих право на участие в Общем собрании акционеров, 
а для представителя акционера – также доверенность на 
право действовать от имени акционера или документы, под-
тверждающие его право действовать от имени акционера 
без доверенности.

Список лиц, имеющих право на участие во внеочеред-
ном Общем собрании акционеров, составлен по состоянию 
на 30 ноября 2015 г. 

С информацией (материалами), подлежащей представ-
лению акционерам при подготовке к проведению внеоче-
редного Общего собрания акционеров АКБ «Легион» (АО), 
можно ознакомиться с 03 декабря 2015 года по «24» де-
кабря 2015 года с 9 часов 30 минут до 18 часов 00 минут 
по московскому времени, кроме выходных и официальных 
праздничных дней в Российской Федерации по адресу: г. 
Москва, ул. Краснопролетарская, д.7. 

Указанная информация будет также доступна для озна-
комления участникам Общего собрания акционеров Банка 
по месту его проведения «24» декабря 2015 г. во время 
проведения Общего собрания акционеров.

По требованию лица, имеющего право на участие в 
Общем собрании акционеров, или его представителя, АКБ 
«Легион» (АО) предоставляет копии информации (материа-
лов), подлежащей предоставлению, в течение 7 (Семи) дней 
с даты поступления в Секретариат Правления и/или Совет 
директоров соответствующего требования акционера. 

Информация (материалы), подлежащая предоставле-
нию, копии документов, подлежащие предоставлению, по 
почтовым адресам не направляются, а передаются с отмет-
кой о вручении под собственноручную подпись получателя.

Совет директоров АКБ «Легион» (АО)

СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров

Акционерного Коммерческого Банка «Легион» (акционерное общество)

9–10 тысяч
рублей на каждого – дневная ставка Деда Мороза 
и Снегурочки в самые горячие новогодние деньки
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Новый год год 

кормит...
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Переговоры по строительству 
газопровода «Турецкий поток» приостановлены. Об этом сообщил ТАСС 

министр энергетики России Александр Новак

Ввести визовый режим с Россией 
намерены украинские власти в наступающем году, 

сообщил секретарь Совбеза Украины Александр Турчинов 
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•АВТОРА!•

К
ак и когда родилась мысль напи-
сать книгу с таким актуальным по 
нынешним временам названием?
– Это логическое продолжение моей 

предыдущей работы, хорошо из-

вестной европейскому и российскому чи-

тателю, – «Что вместо катастрофы». В ней 

я анализировал причины и составляющие 

глобального кризиса: в экономике, поли-

тике, идеологии, экологии, обществе. По 

масштабам и глубине этому кризису нет 

аналогов в истории человечества. Но, как и 

раньше это бывало, влиятельные силы на 

Западе видят пути выхода из него лишь с 

помощью войны. Для того и формируется 

образ врага – Россия. Русофобия, которая 

существовала на Западе столетиями, ста-

новится теоретической и практической 

основой коммуникационной, информа-

ционной войны. Все отравленные стрелы 

этой войны в последнее время направлены 

в сторону Москвы. Запад, находясь в си-

стемном кризисе, упорствует в стремле-

нии захватить и контролировать весь мир. 

Сделать это, пока жива Россия, невозмож-

но. Следовательно, надо ее уничтожить.

– А мы-то думали, что после того как 
Россия присоединилась к семье демо-
кратических стран, русофобия исчезла.
– На каком-то этапе русофобия маскиро-

валась под личиной антикоммунизма. Но 

она не умерла после падения СССР, как это 

хотят представить многие и в России, и на 

Западе. Лишь на время трансформирова-

лась в исламофобию. Сейчас русофобии 

дан зеленый свет – как идеологической 

и информационной основе западной по-

литики, образа мышления. Последние 

события в Турции позволяют наглядно 

в этом убедиться. Терроризм, который 

был объявлен врагом Запада в 2001 году, 

на самом деле лишь бутафория. Главный 

враг не «Аль-Каида» и не ИГИЛ, а Россия.

– А Китай?
– Очередь Китая настанет позже, если им 

удастся устранить Россию. Если удастся... 

Они ведь понимают, что невозможно ве-

сти борьбу одновременно со всеми.

Новый арсенал русофобов
– Для здравомыслящих людей очевид-
но, что Россия всегда была объектом 
экспансии Запада. Что же сейчас по-
явилось нового?

– Во времена прежней холодной войны, 

когда шла борьба за выживание двух си-

стем, сохранялось уважение к сопернику, 

некая аргументация. Сейчас же война со 

стороны Запада утратила всякую логику 

и здравый смысл. Это война на уничто-

жение противника вне зависимости от 

поведения этого противника: враг – и 

точка, иных аргументов вроде бы и не 

требуется. На самом деле мы знаем, что 

Россия не представляет никакой угрозы. 

Наоборот, она могла бы при желании За-

пада быть ему надежным союзником. Но 

ее никто не собирается слушать, вести с 

ней переговоры. Потому что сильная, са-

мостоятельная Россия никому не нужна.

– Наверняка в этом месте кое-кто из 
читателей утомленно закатит глаза: 
конспирология…
– Я обычно с теми, кто не хочет видеть ни-

чего вокруг себя, не спорю. Они смеялись 

над прогнозами уничтожения мировой 

системы социализма, развала СССР. Еще 

в 1980-м в такое развитие событий никто 

не хотел верить. А 10 лет назад господин 

Бжезинский сказал, что грядут события, 

по сравнению с которыми Великая фран-

Отравленные стрелы летят в Россию
«Русофобия 2.0» – так называется новая книга известного итальянского общественного деятеля Джульетто КЬЕЗА. 
С автором беседует обозреватель «Труда» Михаил Морозов

цузская революция и русская революция 

1917 года покажутся жалкими упражне-

ниями. Я доверяю этому аналитику. Он 

и еще горстка мыслителей на Западе по-

няли, что происходит и что будет проис-

ходить. Стратегия Запада такова: создать 

всеобщий хаос и бить по единственному, 

главному противнику. На сегодняшний 

день это Россия. Верить мне или нет, счи-

тать мои размышления конспирологией 

или бредом, – ваше дело. Но не прячьте 

голову в песок. Уже очевидно: России объ-

явлена война. Об этом говорят факты. 

Война – это необязательно ракетные уда-

ры. Существует масса иных способов, и 

судьба повергнутого СССР наглядно это 

доказывает. Мы видим экономические 

санкции, политическое, военное давле-

ние. Сейчас  ставится задача развалить 

Россию изнутри, дискредитировав Пути-

на, снизив уровень жизни, парализовав 

экономику.

Следует понимать, что в этой страте-

гии Запада не все безупречно. Там есть 

недооценка противника, что, кстати, учи-

тывает президент Путин. Запад многие 

годы был уверен, что Россия сломлена, 

что она не в состоянии ничего противо-

поставить мировой экспансии. Там пре-

небрежительно говорили: экономика до-

хлая, ракеты не летают, бомбы заржавели 

и т. п. А когда выяснилось, что это не так, 

появилась русофобия 2.0 – современная 

версия все той же идеологии. Ее концен-

трат. Перезагрузка. Все информационные 

ресурсы Запада были мобилизованы на 

формирование из России образа вселен-

ского врага.

– Как я полагаю, в книге вы не отказали 
себе в удовольствии исследовать исто-
рические корни русофобии?
– Безусловно. Потому что Россия всегда 

была препятствием для Запада. Никто же 

не будет спорить с тем, что Наполеон, пы-

таясь покорить Россию, дошел до Москвы. 

А ранее поляки хозяйничали на русских 

просторах, а еще раньше шведы пыта-

лись завоевать Русь. А что, гитлеровский 

план «Барбаросса» был навеян любовью 

к России? Но сломать Россию полностью 

никогда не удавалось. Сейчас наступает 

ключевой момент, решительный и по-

следний бой со стороны Запада. Потому 

что Россия возрождается. Мобилизует-

ся, вокруг нее появляются союзники – 

БРИКС, например. Потом будет сложнее с 

ней справиться. К тому же Россия – самая 

богатая ресурсами часть мира, а сейчас 

как раз тот момент, когда борьба за ре-

сурсы достигает апогея.

Если раньше русофобия была некоей 

культурной традицией Запада, то теперь 

она становится оружием, главным эле-

ментом всей системы коммуникаций. 

Особенность современного этапа в том, 

что книги, газеты, кино и театр стали 

тем пространством, где формируется и 

контролируется общественное мнение. И 

фундаментальной философией становит-

ся русофобия. Кстати, следует учитывать, 

что в период холодной войны такой ме-

диамобилизации Запада не наблюдалось, 

сейчас же возможностей воздействия у 

него куда больше.

Они нашли бы, за что ненавидеть 
Россию, даже если бы не было 
«крымской весны»
– Но у нас до сих пор принято считать, 
что Запад – это источник прогресса, вы-
соких знаний, интеллекта, гуманизма 
и демократии и никаких катастрофиче-
ских планов в отношении России там 
не вынашивают, а критикуют лишь 
нарушения прав человека и недостат-
ки нашей политической системы. На 

взгляд многих россиян, не существует 
никакой русофобии.

– В своей книге я как раз развенчиваю эти 

мифы. Если приведенных выше аргумен-

тов недостаточно, продолжу. Рейганов-

ская идея «империи зла» и «империи до-

бра» фундаментальная. Хотя никто даже 

не поинтересуется, в чем отличия. До сих 

пор на Западе 90% обывателей воспри-

нимают Россию как коммунистическую, 

тоталитарную страну, угрожающую За-

паду. Экспансионистскую. Неважно, что 

Россия уже 25 лет ничего не приобретала, 

а только теряла: Варшавский договор, со-

юзные республики…

А для большей убедительности этого 

тезиса создали кризис на Украине. После 

Украины главная мысль о враждебности 

и агрессивности работает безотказно по 

всему миру. Но русофобия жила бы и без 

Крыма и Донбасса. Тем людям, которые 

отрицают русофобию как основу запад-

ной политики, достаточно взглянуть и 

на другие факты. Хотя бы на реакцию За-

пада по поводу взорванных над Синаем 

российских граждан. Ведь 224 безвин-

ные жертвы террористов, в том числе 

и ребятишки, не вызвали в Европе по-

настоящему живых эмоций, искреннего 

сочувствия. Но сотня убитых парижан 

перевернула образ жизни, политическое 

мышление не только Франции, но и всей 

Европы. Подумайте, почему так. Выходит, 

русских можно убивать?

В книге я цитирую знаменитую теле-

грамму Джона Кеннана американскому 

правительству 1949 года. В ней он пишет, 

что Россия по определению не может жить 

в мире с остальными государствами... С 

тех пор мало что изменилось в восприя-

тии России. Для Запада она непонятна, 

чужда – следовательно, агрессивна. Еще 

до Кеннана немало западных теоретиков 

лелеяли эту мысль. Немец Маркс называл 

Россию дикой и агрессивной, ваш Чаа-

даев примерно также относился к своей 

стране.

Между прочим, если мы упомянули Ча-

адаева, русофобия русских – это уникаль-

ное явление. Его нет среди французов, 

итальянцев, немцев. И это тоже резуль-

тат тотального внедрения русофобии. 

Ею в России страдают в основном те, кто 

молится на Запад как источник высшей 

истины.

Есть слова, а есть решения. 
По делам их судите!
– Но наверняка на Западе не все пого-
ловно русофобы. Есть же образован-
ные люди, элиты, которые принимают 
решения?

– Не все, это верно. Но знаниями обладают 

единицы, большинство же носят вирус 

русофобии. Элиты формируют свои взгля-

ды и принимают решения на основе тех 

мифов, которыми кормятся обыватели, 

обитатели виртуального пространства. 

Вот пример. Сейчас выясняется, что Рос-

сия – единственная страна, которая ре-

ально борется с терроризмом. Но какой 

вывод делают аналитики на Западе? Они 

преподносят Путина как изощренного 

игрока, использующего фактор терро-

ризма в корыстных целях, а Россию – как 

коварного и опасного противника. И обы-

ватель это кушает.

– Если взять, к примеру, Италию, боль-
шинство ее граждан в России не видят 
никакой враждебности, даже наоборот. 
Где же тут русофобия?
– Она прежде всего в политических ре-

шениях, которые приняты и направле-

ны против России: расширение НАТО, 

втягивание в нее Украины, Молдовы, 

Грузии. Польша, Румыния фактически 

оккупированы НАТО. Это факты. Идет 

подготовка к войне. Здесь русофобия – 

движущая сила.

– Притом что на бытовом уровне такой 
поголовной русофобии не ощущается...
– Ну да, к русским туристам, которые пла-

тят деньги, отношение нормальное. Но 

не стоит недооценивать повреждение в 

обывательском мозгу. Даже здравомыс-

лящие люди в Италии убеждены, что 

Путин – диктатор, что именно он убил 

Анну Политковскую и уничтожил малай-

зийский самолет в небе Украины. При 

этом итальянцы, даже образованные, 

очень удивляются и не верят, когда им 

говоришь, что в России смертная казнь 

отменена, а в США она применяется. А 

борьба за свободу однополой любви? На 

ее фоне внедряется мысль о том, что Рос-

сия – дикая и темная страна, где жестоко 

преследуются геи и лесбиянки.

Мы проводили опрос в одном итальян-

ском городке, где выступал ансамбль 

песни и пляски Российской армии. Так 

вот, 18 из 20 опрошенных заявили, что 

Гитлера победила Америка, а не Россия. 

Переписывание истории в антирусском 

духе – что это, как не яркое проявление 

русофобии?

– И что нам-то с этим делать?
– Для России важно стремиться сломать 

этот стереотип. Для этого надо бороться 

за коммуникационное пространство, мо-

нополизированное Западом, предложить 

свой путь выхода из глобального кризиса. 

Развенчивать мифы, на которых зиждется 

русофобия. Это надо делать наряду с тех-

ническим и экономическим развитием, 

вместе с укреплением вооруженных сил. 

Только так можно избежать крупной во-

йны, на которую нацелился Запад. Т

В книге я цитирую 
знаменитую 
телеграмму 
Джона Кеннана 
американскому 
правительству 
1949 года. В 
ней он пишет, 
что Россия по 
определению 
не может 
жить в мире с 
остальными 
государствами... 
С тех пор мало 
что изменилось 
в восприятии 
России

Века меняются, а образы все 

те же.

Слева: Россия против Японии, 

Англии, США, Германии, 

Франции и др.: «Новая Великая 

китайская стена». Иллюстрация 

из сатирического журнала США 

«Шалун», 1885 год.

Справа: работа бразильского 

карикатуриста Карлоса Латуффа, 

2014 год.
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1 млн посетителей 
примет в этом году столичный планетарий, 

сообщает агентство «Москва» 

В Москве прекращается действие 
амнистии, которая позволяла согласовывать задним числом 

ранее сделанную в квартире незаконную перепланировку

ШТРИХИ

•ЗДРАВООХРАНЕНИЕ•

По данным медико в, 

р аспространение ВИЧ-инфек-

ции в Москве гораздо ниже, 

чем в среднем по России. 

Опасный вирус в крови имеет 

лишь один из 300 жителей 

столицы.

СЕРГЕЙ ПОЛЯКОВ

М е н ь ш е  в с е г о  с л у ч а е в 

ВИЧ-инфекции врачи отмечают 

в западной и юго-западной ча-

сти столицы, а самый высокий 

показатель – в Северо-Восточном 

административном округе и Но-

вой Москве. Но разница при этом 

небольшая, и в целом ситуация 

в российской столице не хуже, 

чем в странах Европы. Об этом со-

общил главный внештатный спе-

циалист по проблемам диагно-

стики и лечения ВИЧ-инфекции 

столичного департамента здра-

воохранения, руководитель Мо-

сковского городского центра про-

филактики и борьбы со СПИДом 

Алексей МАЗУС.

Он отметил, что за последние 

5 лет стремительную эпидемию 

ВИЧ в Москве удалось практичес-

ки остановить. Ежегодный при-

рост зараженных сейчас достига-

ет 7%, что в целом соответствует 

западноевропейскому характеру 

развития ВИЧ-инфекции. «При 

этом мы существенно снизили, 

практически свели к единичным 

случаям заражения среди моло-

дежи», – заявил Алексей Мазус.

На статистику, по данным ме-

диков, во многом влияют приез-

жие – как из регионов страны, так 

и зарубежья. Только в этом году 

число ВИЧ-инфицированных 

иностранцев, которые пытались 

устроиться на работу в Москве, 

выросло в 2 раза.

Но москвичи знают, как за-

щититься от опасного вируса. 

По результатам исследований, 

чуть менее 80% населения сто-

лицы имеют представление 

об основных путях заражения 

ВИЧ-инфекцией. Негативно 

к больным относятся не более 

12% опрошенных.

«Это говорит не только о то-

лерантном отношении жителей 

Москвы к больным ВИЧ, но и о 

высокой эффективности профи-

лактических мероприятий», – за-

метил Алексей Мазус.

Большую роль, по его мнению, 

играет доступность анонимных 

обследований. Все больше мо-

сквичей вовремя обращаются 

к врачам. К примеру, в этом году 

в лабораториях столицы проведе-

но более 4 млн тестов на ВИЧ, то 

есть обследование прошел каж-

дый третий москвич.

«Сегодня каждый желающий 

может обследоваться в кабинетах 

профилактики ВИЧ-инфекции 

во всех округах столицы, а также 

в Московском городском цент ре 

профилактики и борьбы со СПИ-

Дом. Причем бесплатно и ано-

нимно», – подчеркнул Алексей 

Мазус.

На снижение эпидемии ВИЧ, 

по его словам, повлияла и ком-

плексная работа по противодей-

ствию наркомании в городе. По 

статистике, число заразившихся 

при использовании наркотиков 

в Москве составляет 22%, что 

почти в 3 раза ниже среднерос-

сийского показателя – 57%.

Еще одно важное достижение: 

практически удалось решить про-

блему передачи ВИЧ-инфекции 

ребенку от матери во время бере-

менности и родов. «Сейчас риск 

такого заражения составляет ме-

нее 1%, что является эталонным 

показателем. Можно сказать, что 

меньше не бывает», – сказал Алек-

сей Мазус.

Чтобы максимально снизить 

подобный риск, понадобилось 

5 лет трудоемкой работы, рас-

сказала заведующая детской по-

ликлиникой МГЦ СПИД Юлия 
ВЛАЦКАЯ. «Если беременные 

с инфекцией начнут вовремя 

принимать необходимые пре-

параты, то ребенок может ро-

диться абсолютно здоровым. 

Мы п ытаемся разъяснить это 

будущим матерям. Также для 

женщин с ВИЧ-статусом мы 

ввели обязательную операцию 

кесарева сечения, чем исклю-

чили возможность инфицирова-

ния в период родов», – сообщила 

д октор.

Эффективность профилак-

тики подтверждает и стати-

стика МГЦ СПИД. Через центр 

прошли 8055 детей, рожденных 

ВИЧ-инфицированными матеря-

ми. Сегодня 7606 из них здоровы.

Еще позитивный момент: 

за последние 5 лет в городе 

вдвое сократилось число де-

тей, от которых отказались 

ВИЧ-инфицированные матери. 

Но и отказники надолго в домах 

ребенка не задерживаются: 97% 

находят новую семью. Это уже 

результат совместной работы де-

партаментов здравоохранения 

и соцзащиты.

Главное место, где обретают 

новых родителей брошенные ма-

лыши с ВИЧ-диагнозом, – Центр 

содействия семейному воспита-

нию «Соколенок». За 15 лет через 

него прошли 513 отказников – от 

0 до 4 лет. Старше ребят здесь 

практически нет – разбирают 

в семьи.

«Отношение к детям-сиротам, 

даже от инфицированных роди-

телей, стало меняться, – отмечает 

директор «Соколенка» Виктор 
КРЕЙДИЧ. – Это индикатор зре-

лости общества и уровня его об-

разованности».

Эксперты отмечают: Москва 

уже преодолела комплекс по отно-

шению к ВИЧ-инфицированным. 

Знания, ответственность и про-

филактика позволяют решать 

проблему. Т

•ПРОФСОЮЗЫ•

10 декабря 2015 года со-

стоится съезд Нефтегаз-

стройпрофсоюза России 

– крупнейшего производ-

ственного профсоюза стра-

ны. В его ряды входит более 

1 млн 250 тысяч человек, 

в том числе 340 тысяч – из 

профсоюзных организаций 

«Газпрома».

НИКОЛАЙ ИВАНОВ

Главной темой съезда станут 

выборы нового председателя. 

Кандидатом от «Газпрома» стал 

Александр КОРЧАГИН, лидер 

профсоюза ООО «Газпром транс-

газ Югорск». Решение о его вы-

движении единогласно приняли 

в конце октября делегаты кон-

ференции Межрегиональной 

профсоюзной организации 

«Газпрома». Кандидатуру Кор-

чагина поддержал председатель 

Нефтегазстройпрофсоюза Лев 

Миронов. 

– С чем Александр Корчагин 

идет в лидеры Нефтегазстрой-

профсоюза? – поинтересовались 

мы у него за несколько дней до 

выборов. 

– Моя программа выходит 

за рамки традиционного пред-

ставления о месте профсоюза 

в жизни. На дворе XXI век со сво-

ими вызовами и реалиями. Так 

что профсоюз будет эффективен 

лишь тогда, когда занимается 

не только защитой социаль-

но-трудовых прав работников, 

но и созданием условий для раз-

вития человека во всех спектрах 

современной многогранной 

жизни. Профсоюз – часть на-

шего общества. Поэтому об-

щественная деятельность не 

только внутри предприятия, но 

и в институтах гражданского 

общества, общест венных пала-

тах и даже в органах местного 

самоуправления – с ними нужно 

сотрудничать и в них работать. 

Но при этом не забывать про те 

вопросы, которые беспокоят чле-

нов профсоюзных организаций, 

что называется, здесь и сейчас. В 

сегодняшних условиях мы обяза-

ны не допустить падения уровня 

жизни работников. Поэтому вы-

полнение обязательств коллек-

тивных договоров, подготовка 

нового отраслевого тарифного со-

глашения должны включать в себя 

сохранение гарантий работников. 

А еще лучше – их улучшение. 

Есть и специфические проф-

союзные вопросы, которыми при-

шло время заниматься. Например, 

на кого должны распространяться 

положения коллективных дого-

воров – только на членов профсо-

юза или на всех без исключения 

работающих? Требует переос-

мысления порядок деятельности 

территориальных органов про-

фсоюза. Как и взаимоотношения 

«больших» членов Нефтегазстрой-

профсоюза и территориальных 

организаций. Ясно одно: задачи, 

которые решают профсоюзы, вне 

зависимости от размера, принад-

лежности, территории, формы 

и названия – одинаковы. Нам 

надо работать вместе, знать, учи-

тывать, решать проблемы каждого 

члена профсоюза. Сильный про-

фсоюз – это единый профсоюз.  Т

Вирусу ставят заслонЕдины – значит сильны

Ф
О

ТО
 В

А
Л

Е
Р

И
Я

 Ш
А

Р
И

Ф
УЛ

И
Н

А
/Т

А
С

С

На 15 ноября в Москве  
з арегистрировано 
42 072 ВИЧ-инфицированных 
жителя. Пораженность 
ВИЧ с оставляет 0,34% от 
всего населения города, что 
существенно ниже среднерос-
сийского показателя (0,49%).

В честь любимого всеми праздника, наступающего 

Н ового года, Всероссийский банк развития регионов 

объявляет акцию «Зимняя сказка». В этом году клиентов 

ждут специальные условия по кредитам, праздничный 

вклад и подарки.

Тех, кто планировал взять кредит, порадуют особые 

условия кредитования со снижением на 1% от действу-

ющих ставок по самым популярным продуктам ВБРР – 

п отребительским кредитам («Персональный», «Семей-

ный», «Партнерский») и рефинансированию кредитов 

(«Рефинансирование, Персональный», «Рефинансирова-

ние, Семейный», «Рефинансирование, Партнерский») – на 

весь срок кредитования. Заемщиков, которые ранее 

пользовались кредитами ВБРР и не допускали просрочек 

платежей, ждет двойная выгода. Им предоставляется 

право на получение потребительских кредитов со сниже-

нием процентной ставки на 2% от действующих тарифов 

на весь срок кредитования. Кроме того, по условиям 

акции в честь наступающего, 2016 года каждый 16-й 

з аемщик получает в подарок термос.

Программами кредитования ВБРР могут воспользо-

ваться сотрудники банковской группы ВБРР, нефтяной 

компании «Роснефть», ее дочерних и зависимых обществ, 

держатели зарплатных карт ВБРР, сотрудники предпри-

ятий – партнеров банка. Размер кредита определяется 

индивидуально, на основании подтвержденного еже-

месячного дохода заемщика. Для кредитов «Семейный», 

«Партнерский», «Рефинансирование, Семейный» и «Рефи-

нансирование, Партнерский» объем кредитования может 

быть увеличен, поскольку учитывается совокупный подт-

вержденный ежемесячный доход двух заемщиков.

Приятный сюрприз ждет и вкладчиков – это празднич-

ный депозит на четыре месяца «Зимняя сказка». Годовая 

процентная ставка по вкладу при открытии в отделениях 

банка составляет 10%, а при открытии вклада в системе 

дистанционного банковского обслуживания – 10,2%. 

Каждому вкладчику полагается подарок от банка – 

термо стакан.

Чтобы стать участником праздничной акции и подать 

заявку, необходимо обратиться в любой офис ВБРР либо 

к персональному менеджеру или оставить заявку на сай-

те. Открыть праздничный вклад можно в любом отделе-

нии банка, оформить вклад – в личном кабинете системы 

ДБО (дистанционного банковского обслуживания).

Новогодняя акция продлится до 30 декабря 2015 года.

Подробности – на сайте www.vbrr.ru или по телефону 

горячей линии: 8 (800) 555-01-65. Реклама  Т

ДЕНЬГИ

Акция «Зимняя сказка» – 

в Новый год вместе с ВБРР!

•ИЗ ПЕРВЫХ РУК•

Вчера во многих странах от-

мечали Международный день 

инвалидов. Но что реально де-

лают власти для людей с огра-

ниченными возможностями?

Мало кто знает, что в Москве 

проживают 1,2 млн инвали-

дов. О том, какие условия 

созданы для них, рассказал 

руководитель департамента 

труда и социальной защиты 

населения города Москвы 

Владимир ПЕТРОСЯН.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

П
ервое, что нужно инвали-

дам, – медпомощь и реаби-

литация. С этим, по словам 

главы департамента, дела 

в столице обстоят непло-

хо. Практически во всех новых 

амбулаторных центрах созда-

ны специальные кабинеты для 

инвалидов. Пройти медосмотр 

можно вовремя и без лишних 

очередей. Работают и мобиль-

ные службы, когда специалисты 

выезжают на дом. 

Также нет проблем с техниче-

скими средствами реабилита-

ции – для медцентров их закупи-

ли достаточно. Дорогостоящее 

оборудование и тренажеры могут 

также поставить на дом во вре-

менное пользование. Причем 

бесплатно. Также безвозмездно 

либо с компенсацией столичные 

инвалиды могут получить абсор-

бирующее белье – такой услугой в 

этом году воспользовались 76 ты-

сяч человек. 

«Несмотря на финансовую си-

туацию, мы продолжаем реаби-

литацию инвалидов в выездном 

режиме, – сообщил Петросян. – 

В этом году более 5 тысяч детей 

отправили в Крым в лучшие цен-

тры реабилитации. Санатории 

подбирали и рекомендовали 

сами родители. Потом вели мо-

ниторинг – оценивали качество 

Город, родной для всех
Для людей с ограниченными возможностями в Москве открываются новые горизонты

Александр Корчагин, лидер профсоюза ООО «Газпром трансгаз Югорск».

В сегодняшних 
условиях мы 
обязаны не 
допустить падения 
уровня жизни 
работников

услуг. И присылали нам отчет. 

Оценки оказались высокими». 

Проблемы людей с ограничен-

ными возможностями, по словам 

Владимира Петросяна, важно 

решать вместе с ними, сообща. 

Тогда и вопросов будет меньше. 

«Мы работаем со многими об-

щественными организациями, 

– рассказал он. – Благодаря об-

щим усилиям в этом году провели 

первый в России съезд родителей, 

воспитывающих детей-инвали-

дов. Это большое событие! Такие 

форумы идут всем на пользу». 

По мнению чиновника, для го-

рода важно не просто помогать 

инвалидам, а интегрировать их 

в общество. Чтобы они могли 

учиться, работать, без проблем 

передвигаться на транспорте, по-

сещать театры и музеи. Словом, 

ничем не отличаться от других 

горожан.

«Мы должны сделать все воз-

можное, чтобы инвалид был ря-

дом с нами. Город должен быть 

удобным для всех. Если создадим 

такую среду, тогда сможем гово-

рить о толерантности», – заметил 

глава департамента. 

При этом сделано в Москве 

уже многое. Так, особые условия 

для инвалидов-колясочников 

сегодня могут предложить 80% 

социально значимых объектов 

столицы, хотя еще пять лет назад – 

лишь половина. Адаптированы 

под инвалидов и 80% городских 

автобусов, а также большинство 

троллейбусов. Появляются лиф-

ты в столичном метро. 

Если проблемы и возникают, 

то в основном с частными орга-

низациями – далеко не все име-

ют специальное оборудование. 

Например, пандусы на крыльце 

магазина. «Но это вопрос к обще-

ству – насколько оно готово ме-

нять свое отношение к людям 

с ограниченными возможностя-

ми. В то же время в Москве есть 

хорошие рестораны и кафе, кото-

рые полностью приспособлены 

для инвалидов. Мы видим поло-

жительные изменения», – сказал 

Владимир Петросян. 

Он также сообщил, что сто-

личные дети-инвалиды сегодня 

могут учиться не только в специ-

альных коррекционных учрежде-

ниях и на дому, но и в обычных 

школах – по системе инклюзив-

ного образования. В дальнейшем 

город будет развивать все три на-

правления. При этом число пе-

дагогов для работы с больными 

детьми уже увеличилось вдвое. 

Активно город решает и во-

просы трудоустройства людей 

с ограничениями. 

 «От этого есть и практическая 

польза, – сказал руководитель де-

партамента. – Если инвалид же-

лает работать и получает такую 

возможность, ему не придется 

ходить с протянутой рукой в со-

циальную защиту или другие 

организации. Он сможет сам 

себя обеспечивать и будет про-

изводить что-то полезное для 

общества. Здесь выигрывают 

все. Поэтому нам важно укрепить 

связку инвалид – работодатель. 

Успех уже есть. В этом году через 

центры занятости трудоустрои-

лось на 20% больше инвалидов. 

Неплохая динамика! Но, к сожа-

лению, сегодня лишь каждый 

второй желающий может найти 

подходящую вакансию по инди-

видуальной программе реабили-

тации. Ежегодно мы создаем бо-

лее 2 тысяч квартирных рабочих 

мест, но и этого недостаточно». 

Проблема, считает Владимир 

Петросян, в системе квотирова-

ния рабочих мест, которая «име-

ет свои дырки». Проще говоря, 

многие предприятия стремятся 

получить льготы и субсидии, но 

реальных мест для инвалидов 

не создают. Один из вариантов 

решения проблемы – город бу-

дет субсидировать конкретное 

рабочее место для инвалида пу-

тем приобретения специального 

оборудования. 

«Думаю, к началу нового года 

мы выработаем новую систему 

трудоустройства инвалидов – бо-

лее эффективную. Представим ее 

на суд общественности, согласу-

ем с мэром, объединением рабо-

тодателей, организациями ин-

валидов и, надеюсь, запустим», 

– пообещал глава департамента 

соцзащиты. Т

100 млн 
рублей ежегодно выделяет город на поддерж-
ку общественных  организаций инвалидов
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За 398 тысяч фунтов стерлингов продана картина «Молодая крестьянка».
Это полотно Абрама Архипова стало самым дорогим на русских аукционах, проведенных в Лондоне Sotheby’s, Christie’s, 

Bonhams и MacDougall’s. Рекордов не зафиксировано, но интерес коллекционеров к русскому искусству стабильный

«Мне интересен советский период...»
Как у Гузели Яхиной получилось открыть нам глаза

На этой неделе в прокат выходят сразу четыре рос-
сийские картины. Высокобюджетный фильм-фэнтези 
«Он – дракон», спродюсированный вездесущим Тимуром 
Бекмамбетовым. Абсурдистская комедия «Страна Оз» Ва-
силия Сигарева, только что завоевавшая Гран-при на фе-
стивале российского кино в Польше. «Находка» Виктора 
Демента с харизматичным Алексеем Гуськовым в главной 
роли, за исполнение которой актер получил несколько 
премий на фестивалях. Наконец, «Дороги» Андрея Гаври-
лова – криминальная драма с элементами роуд-муви.

Вроде бы надо радоваться, что у нас появляется все 
больше кино «хорошего и разного». Но радоваться у ме-
ня не получается. Может, потому, что я хорошо понимаю, 
как непросто придется нашим фильмам на фоне голли-
вудского блокбастера «Шпионский мост» в постановке 
Стивена Спилберга и артхаусного шедевра «Дипан» 
в режиссуре Жака Одиара, ставшего обладателем «Зо-
лотой пальмовой ветви» в Каннах, – эти ленты выходят 
в наш прокат ровно в эти же дни. Ясно, что они сильно 
потеснят на экране российское кино. Но ирония судь-
бы заключается в том, что нашим фильмам придется 
конкурировать не только с этими и другими западными 
хитами, но и между собой.

Известна статистика: средний россиянин ходит в кино 
раз в год и даже реже. При этом у нас очень тонкая зри-
тельская прослойка – всего 5–7 млн активных посети-
телей кинотеатров. А новых фильмов на экраны выходит 
ежегодно под 500 названий. И «пряников сладких», сиречь 
купленных билетов, как водится, на всех не хватает. Кассу 
срывают, так уж повелось, американские блокбастеры. 
Хотя порой и нашим фильмам это удается, как, например, 
«Ночному дозору», «9 роте», «Сталинграду», «Легенде №17».

Возможно, это удастся и выходящему на экраны «Дра-
кону». Это зависит от того, как сложится его битва с гол-
ливудским «Шпионским мостом». Но и наша «Страна Оз», 
выходящая на экраны немалым тиражом 500 копий, по-
пытается отрезать у «Дракона» кусочек хвоста. А «Дракон», 
в свою очередь, постарается отвоевать у «Страны Оз» 

часть ее территории. Да и у «Находки», «Дорог» постарается 
переманить аудиторию.

Конкуренция – благое дело. Но лучше, дальновид-
нее – во всяком случае до тех пор, пока наше кино не 
встало на ноги и его доля в прокате составляет скромные 
18%, – конкурировать все-таки с западными фильмами, 
а не отнимать зрителей еще и друг у друга. Для этого 
имеется немалый резерв, а именно три летних месяца, 
которые, так уж повелось, остаются для проката наших 
картин мертвым сезоном. Невероятно, но факт: за все 
минувшее лето на наши экраны не вышло ни одного (?!) 
сколько-нибудь резонансного российского фильма. Про-
дюсеры приберегали их до глубокой осени и зимы. И это 
при том, что Голливуд исправно выбрасывает на рынок 
свою продукцию независимо от времени года. Поэтому 
летом доминирование западного кино на наших экранах 
становится подавляющим.

Считается, что наша публика летом не любит ходить в 
кино. Но ведь ходит же она на голливудские фильмы! И 
потом, в 2014-м, в самый разгар июльской жары, наши 
прокатчики рискнули выпустить на экраны фильм «Под-
дубный» – и он в итоге собрал более миллиона зрите-
лей, что по нашим меркам считается вполне приличным 
результатом. Так что неча на жару пенять. Равно как и 
на морозы. Ибо еще чуть более десяти лет назад ново-
годние каникулы считались у нас самым глухим време-
нем для проката. Мол, в это время зрители пьют водку 
и едят салат оливье. Но стоило нескольким предприим-
чивым продюсерам подключить немного воображения, 
энергии, рекламных денег – и доселе мертвый сезон 
между Новым и Старым годом стал приносить россий-
скому кино едва ли не основную долю годичных сборов.

Может, и с летними месяцами можно провернуть 
такой же «ребрендинг»? Тем более что в конце августа 
мы празднуем День кино. Как правило, он отмечается 
показами старых, виденных-перевиденных лент. А по-
чему бы в канун праздника не устроить парад-алле новых 
российских картин? По одной яркой премьере в неделю? 
А не ждать зимы, когда наши продюсеры и фильмы будут 
сталкиваться на экране лбами...

ВзглядВВВзззгггллляядд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

вот с этого момента я перечитала 

все, что было в казанских библи-

отеках о сценарном мастерстве, а 

книга Сергея Эйзенштейна стала 

для меня настольной. Но во ВГИК 

поступать сдрейфила и пошла на 

иняз Казанского пединститута.

– Героиня вашего романа Зу-
лейха – типичная татарка. В ней 
много табу, связанных с религи-
ей и воспитанием. Да и у совре-
менных татарок в ментальности 
много внутренней строгости. 
Вы – типичная татарка?
– Я типичная советская девоч-

ка, которую воспитывали до-

статочно строго. И деревенские 

бабушка с дедушкой, и городские 

бабушка с дедушкой, и мама с па-

пой – всем до меня было дело, за 

что им большое спасибо.

– Так это история вашей дере-
венской бабушки?
– Нет, городской. Маминой маме 

было восемь лет, когда ее вместе 

с родителями выслали в Сибирь. 

В глухой тайге на берегу Ангары 

переселенцы строили поселок. 

Маршрут, описанный в книге, 

повторяет прой-

денный бабушкой 

маршрут: татар-

ская деревня – Ка-

зань – Красноярск 

– Енисей – Ангара. 

Время, в котором 

разворачивается 

роман, – с 1930-го 

по 1946-й. Потом 

17-летняя Раиса 

Шакирова, в от-

личие от Зулей-

хи, вернулась в 

родные места. 

Учи те льс т во -

вала, вышла за-

муж, родила детей. Уже после ее 

смерти мне захотелось написать 

про ту ее жизнь.

– Вернемся к вашей писатель-
ской карьере.
– После института год прора-

ботала переводчиком, потом 

переехала из Казани в Москву 

и с 2000-го по 2013-й работала 

в PR-агентствах. И ничего не пи-

сала. А потом поняла: надо. Сна-

чала написала два рассказа. «Мо-

тылек» писался долго, с полгода. 

Отставляла его, перечитывала, 

переделывала. Его опубликовали 

в журнале «Нева», и меня это вдох-

новило. «Винтовку» написала дня 

за три, ее приняли к публикации 

в «Октябре». Стала думать о боль-

шой вещи. Мысли всякие были, 

они роились и множились, но так 

как опыта никакого, то превраща-

лись в кашу... Тогда я поступила 

в Московскую школу кино: хоте-

лось понять законы драматургии 

и научиться ремеслу. Школа мне 

помогла, стала толчком к приду-

мыванию своих историй. В этом 

и был смысл: получить не только 

инструментарий, но и волшебный 

пинок. В январе 2014-го я начала 

писать «Зулейху» – каждый день 

с утра по пять-шесть часов, в итоге 

за восемь месяцев я ее написала. 

Сначала как сценарий, но потом, 

разобравшись, какие линии есть 

и где они пересекаются, написала 

роман.

– В романе много словечек, от 
которых мою татарскую душу 
словно медом мажут, они там 
очень органичны. Не могу 
только примириться с тем, что 
сын – Юзуф, а не Юсуф, как у нас 
принято.
– Такое написание тоже допуска-

ется – я сверялась со словарями. 

Мне хотелось, чтоб была пере-

кличка «з» – Юзуф и Зулейха.

– Гузель, а как случился вдруг 
этот шумный успех, победное 
шествие? Вот вы опубликовали 
первые главы, на мой взгляд, 
лучшие, в журнале «Сибирские 
огни»...
– Да, «Сибирские огни» отклик-

нулись почти мгновенно, дали 

три главы, и я была счастлива. Но 

надежды на то, что их заметят и 

какое-нибудь из-

дательство пред-

лож и т оп у б л и-

ковать роман, не 

оп ра в да л ис ь.  Я 

стучалась в разные 

издательства, но у 

них большой входя-

щий поток рукопи-

сей, поэтому до меня 

руки не дошли. Я 

набралась наглости 

и постучалась к Еле-

не Костюкович, писа-

телю и переводчику, 

и все стремительно 

завертелось.

– А что сейчас?
– Пишу сценарий историческо-

го сериала. Но вы же понимаете, 

что сценарий – дело зыбкое, его 

реализация зависит не только от 

тебя. Я бы хотела делать сценарии 

и написать вторую вещь. Хотя 

вторая книга пишется сложнее.

– Сергей Довлатов в анкете 
написал: любимое произве-
дение – «Капитанская дочка», 
лучший писатель – Куприн. 
А вы бы кого назвали?
– Любимый режиссер – Тарков-

ский, еще Эйзенштейн, Лиоз-

нова, Герман-старший, Соку-

ров. Любимые фильмы: «Белое 

солнце пустыни», «Семнадцать 

мгновений весны», «Андрей Ру-

блев», «Свой среди чужих, чужой 

среди своих», «Вокзал для двоих». 

Из писателей для меня величина 

номер один – Достоевский, «Иди-

от». Экзюпери с его «Маленьким 

принцем», Хемингуэй – «Старик и 

море», Железников – «Чучело»...

– Современных авторов читаете?
– Читаю, но если с первых стра-

ниц не захватило – откладываю.

– «Обитель» Прилепина? Мно-
гие критики проводят парал-
лели между вашей «Зулейхой» 
и «Обителью».
– Этот толстенный кирпич про-

глотила за три дня. «Обитель» 

стоит у меня на полке, как и все 

книги, к которым я предполагаю 

еще вернуться. Я за нее болела, 

когда она попала в шорт-лист. 

Одно время, еще до школы кино, 

я училась на писательских кур-

сах, и к нам Захар Прилепин при-

ходил на мастер-класс. Мне он 

показался человеком простым в 

общении, без звездности.

– Ваш ближний круг – это кто?
– Мама с папой в Казани, в Мо-

скве – муж, свекровь, хотя они 

люди питерские. Дочь, ей 11. 

Я не люблю распространяться 

о своих близких, считаю, что это 

неправильно.

– Какая вы... Сейчас же приня-
то каждый чих выкладывать 
в «Фейсбук» и ждать лайков.
– Нет, это не про меня. Т

•НАЧИСТОТУ•

Вот ведь как бывает: никому 

не известная Гузель Яхина пи-

шет первый в своей жизни ро-

ман – «Зулейха открывает гла-

за» – и становится открытием 

года. Собирает литературные 

премии. Хотя, казалось бы, 

мало ли мы читали про рас-

кулачивание крестьян? И что 

нового можем узнать после 

Шаламова, Платонова, Солже-

ницына, Приставкина? А вот 

поди ж ты – задела потаенные 

струны души безыскусностью, 

нежностью и точностью, кото-

рая так важна, когда говорят 

о мире твоих предков. Не 

только о судьбе конкретной 

ее бабушки – в этом у меня 

никакого сомнения, но и о мо-

ей собственной: тоже зелено-

глазой, с пушистыми косами. 

Помню, однажды я неудачно 

пошутила, назвав ее дочерью 

кулака, а бабушка спокойно 

ответила: «Плохо вас учат. 

Какие же мы были кулаки, у 

нас же не было наемной рабо-

чей силы»... И все же начнем 

по порядку – с того, как все 

начиналось, когда «Зулейхи» 

еще не было, а Гузель Яхина 

только ступила на тропу писа-

тельства.

ГУЗЕЛЬ АГИШЕВА

– Гузель, почему вы написали 
рассказ «Винтовка»?
– Вот так вопрос! Он что, так вы-

бивается? Хорошо. Я не очень 

умею писать рассказы, не знаю, 

как это делается. Представляю, 

как пишется сценарий и даже 

роман. Как пишется рассказ – не 

очень, свои два писала интуитив-

но. Почему-то представила де-

вушку, которая ползет под пуля-

ми. И каким-то образом вылезла 

эта винтовка. Возник визуальный 

образ, и он за собой все потянул...

– Интересно, как у девушки, 
родившейся в конце 1970-х, 
возник образ ползущей санин-
структорши. Дедушка-фронто-
вик рассказывал о войне?
– Да нет, хотя у меня был дедушка-

фронтовик. Он прошел всю войну, 

потом окончил иняз в Казани и 

работал в школе учителем немец-

кого, прожил 92 года. Просто мне 

очень интересен советский пери-

од, с 1917-го по 1957-й. И в своих 

сценарных историях я тоже к 

нему обращалась – может, от-

того, что тема в советское время 

хорошо освещалась. Я пользова-

лась общими знаниями, которые 

в багаже у любого.

– А кем в детстве хотели стать?
– С 13 лет появилось устойчивое 

желание быть сценаристом. Тогда 

у меня случилось памятное зна-

комство с человеком, который хо-

тел стать режиссером и стал им. И 

Легким движением 
мертвый сезон 
превращается в золотое дно

Еще одна встреча на «Шпионском мосту»
• ПРОКАТ •

Вчера вышел в прокат американский фильм 

«Шпионский мост». В основе сюжета – исто-

рия советского разведчика Рудольфа Абеля, 

которого арестовали и осудили в США, а по-

том обменяли на американского пилота-раз-

ведчика Фрэнсиса Пауэрса, сбитого над тер-

риторией СССР. Вряд ли стоило бы всерьез 

говорить об этой ленте, если бы ее поставил 

рядовой режиссер. Но фильм сделал сам Сти-

вен Спилберг. У «Труда» появилась возмож-

ность побеседовать с российским актером 

Михаилом Горевым, снявшимся в картине – 

вместе с Томом Хэнксом и другими звездами.

АЛЛА НИКИШИНА

– Михаил, как вы попали в этот проект?
– Все просто: прошел кастинг. Мой агент получил 

приглашение на пробы, где на одну из главных 

ролей нужен был русский актер. Прислали текст 

нескольких сцен, которые надо было записать 

на камеру и отправить в США. Меня тут же ут-

вердили. И позвали в Берлин на съемки.

– Какой была первая встреча со Спилбергом?
– Он увидел меня на съемочной площадке, куда 

я пришел на примерку костюма и пробы грима: 

«Майкл! Как ты долетел? Рад тебя видеть!» – буд-

то только меня и ждал. Мы отошли в сторонку, 

Спилберг начал говорить о своем видении моей 

роли, расписывая все до деталей. Вообще и Спил-

берг, и Хэнкс, притом что они что козырные тузы 

в нашей профессии, – доступные, душевные и 

добрые люди. Можно вывести такую закономер-

ность: чем масштабнее  художник, тем меньше в 

нем напускнова.

– Каким было отношение в съемочной группе 
к вам, русскому актеру? Повышенное внима-
ние, предвзятое отношение?
– Повышенное – было, предвзятого – нет. Нас 

объединял общий интерес к тому, что происхо-

дило полвека назад между нашими странами и в 

какой степени это перекликается с тем, что про-

исходит сегодня. Фильм – о  60-х годах, о самом 

кризисном моменте во взаимоотношениях СССР 

и США, о холодной войне, о ситуации, когда мог-

ла произойти мировая катастрофа. И тогда, при 

всем накале и СССР с его упертой идеологией, 

и Америка с охотой на ведьм и антисоветской 

истерикой нашли в себе силы остановиться, оду-

маться. Вот о чем наше кино. И вот почему оно 

актуально. И мы все этой лентой кричим нашим 

правительствам: «Одумайтесь! Остановитесь!»

Кстати, был такой эпизод во время съемок. 

Мы снимали на мосту, где когда-то действитель-

но происходил обмен Пауэрса на Абеля. Ради 

Спилберга этот мост закрыли на три ночи. И к 

нам на площадку приехала сама Ангела Мер-

кель. Знаете, о чем я подумал? Все правильно: 

Ангела Меркель должна приезжать на площадку 

к Стивену Спилбергу, а не наоборот. Т

Все правильно: Ангела 
Меркель должна 
приезжать на площадку 
к Стивену Спилбергу, 
а не наоборот

Из писателей для 
меня величина номер 
один – Достоевский, 
«Идиот». Экзюпери с его 
«Маленьким принцем», 
Хемингуэй – «Старик 
и море», Железников – 
«Чучело»...

Михаил Горевой со Стивеном Спилбергом.

Кадр из фильма «Он – дракон».

5–7 млн
активных посетителей кинотеатров в России. 
А новых фильмов на экраны выходит ежегодно 
под 500 названий
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нии датчанина поставили в из-

вестность... SMS-сообщением. 

«Когда пришло SMS, я сидел в ма-

шине. Я сказал: «Что ж, о’кей». Но 

тоже изумился: у них в Европе все 

еще принято по старинке разго-

варивать друг с другом в подоб-

ных щекотливых ситуациях.

Про приключения легионеров 

на Северном Кавказе можно снять 

целый сериал. Чемпион мира Ро-

берто Карлос привык к популяр-

ности, но даже его смущало такое 

внимание к собственной персоне 

в Махачкале: «Ко мне приставле-

ны три телохранителя, которые 

ни на шаг от меня не отходят. По-

стоянно следуют за мной, всегда 

при оружии». Экс-игрок «Дина-

мо» Звездан Мисимович нашел 

другой повод для удивления. 

После визита на матч в Нальчик 

он вспоминал: «Не могу забыть 

два танка, припаркованных на 

обычной автостоянке у стадиона. 

Я был в шоке». Да и в Кисловодс-

ке, где базируется «Терек», леги-

онерам не всегда удается найти 

покой. «Однажды пошли с моим 

чернокожим другом в продук-

товый магазин. Нормальный 

день, публичное место. А между 

тем друг получил ножевое ране-

ние», – рассказывал польский 

хавбек Мацей Макушевски.

Озадачивает «варягов» и веч-

но хмурый вид товарищей по 

команде. «Они точно не станут 

улыбаться без причины, – вежли-

во сетует экс-тренер «Локомоти-

ва» Жозе Коусейру. – Возможно, 

им не хватает солнечных дней?» 

Ему вторит бразильский вратарь 

Гильерме, живущий в Москве 

с 2007 года и недавно получив-

ший российский паспорт: «Бы-

вает, мы с Майконом на базе 

развеселимся, громко болтаем, 

смеемся. Нам тут же делают заме-

чание, говорят: «Что вы кричите? 

Давайте потише!»

Ну и еще по мелочи. «Мне не-

понятно, почему в России не при-

нято здороваться с женщинами 

за руку. Ты пожимаешь руки всем 

мужчинам, а женщины почему-

то остаются без приветствия», – 

заметил экс-динамовец Кевин 

Кураньи. Сам он жал руки всем 

без исключения. А вот играв-

ший в нальчикском «Спартаке» 

Миодра г Джудович никак не мог 

привыкнуть, что на Кавказе, ког-

да мужчина заходит в помеще-

ние, находящиеся в нем женщи-

ны должны вставать.

У болгарина Георги Пеева из 

«Амкара» свой вопрос на засыпку: 

«Никак не возьму в толк, как мож-

но с утра сесть и втроем распить 

литр водки. Видимо, для этого 

здесь просто нужно родиться». 

А серб Никола Йолович, которо-

му болельщики на день рожде-

ния подарили все ту же бутылку 

водки, надеется, что она всю его 

жизнь простоит закрытой: «За-

вещаю, чтобы меня похоронили 

вместе с ней».

Впрочем, некоторые русские 

привычки легионеры быстро 

берут на вооружение. Экс-игрок 

«Зенита» Фернандо Риксен бы-

стро научился швыряться день-

гами: «Когда мы выбирались 

куда-то с партнерами, рубли 

просто летели из кармана нале-

во и направо...» Другой зенито-

вец, Николас Ломбертс, постиг 

тонкости русской бани: «После 

веника нужно прыгать в прорубь. 

Я выбегаю наружу и думаю: «До 

воды тебе не добраться, Нико. 

По пути замерзну!» Экс-форвард 

«Спартака» Робсон за обе щеки 

уплетал пельмени и во всех своих 

интервью поминает их добрым 

словом. А испанец Сесар Навас 

после шести лет жизни в России 

привык к чаепитиям. «Часто пью 

чай, в Испании этого почти никто 

так не делает», – говорит он.

А хорват Стипе Плетикоса 

обрусел настолько, что решил 

доехать из Москвы до Владиво-

стока на... поезде: «Ведь только 

так можно всю Россию увидеть». 

Не каждый русский способен на 

такое! Т

12 чиновников ФИФА
арестованы по подозрению 

в коррупции

41-летний Уле-Эйнар Бьорндален
стал самым возрастным биатлонистом,

победившим на этапе Кубка мира по биатлону

Как можно с утра втроем 
выпить литр водки? Откуда 
на московской улице взялась 
корова? Зачем глава Чечни 
комментирует матчи на 
весь стадион? Эти и другие 
картинки из околофутбольной 
жизни изумили даже 
видавших виды легионеров

АРТЕМ МАКАРОВ

«Я 
ни разу в жизни не 

видел такого. У них 

просто была вечерин-

ка тут. Представьте: 

22 человека играют на 

поле, а один постоянно говорит 

в микрофон. Такое случается в 

России. Это просто невероятно!» – 

только и мог восклицать Виллаш-

Боаш. В самом деле, ситуация 

удивительная: почетный прези-

дент «Терека» по громкой связи 

комментирует ход матча. Можно 

ли представить нечто подобное в 

какой-то футбольной державе – в 

Германии, Испании, Англии или 

даже в знойной Бразилии? А у нас 

– пожалуйста! Теперь «микрофон 

Кадырова» называют грознен-

ской достопримечательностью, 

и руководители Российского фут-

больного союза не усматривают 

в поведении главы Чечни ничего 

необычного. Поневоле согласишь-

ся с Виллаш-Боашем: в России слу-

чаются невероятные вещи.

Впрочем, для португальца это 

далеко не первый повод изум-

ляться. С лета он не может свык-

нуться с тем, что новый формат 

лимита на легионеров приняли 

за считаные дни до старта сезо-

на. «Вы, здравомыслящие люди, 

представляете, что УЕФА будет 

менять правила за неделю до на-

чала Лиги чемпионов, что ФИФА 

поменяет правила за семь дней 

до чемпионата мира?» – сыплет 

он риторическими вопросами.

Российская экзотика в описа-

нии футбольных легионеров, по-

игравших в нашей стране и рас-

сказывающих теперь об этом как 

об удивительном приключении, 

предстает в Сети или в их интер-

вью в самых диковинных формах. 

Так, бывший край московско-

го «Спартака» Эйден Макгиди 

почему-то запомнил не медведей 

на улице, а крупный рогатый скот. 

«Однажды я стоял в пробке, вокруг 

была куча машин, и тут на троту-

аре появилась женщина с корова-

ми. Я в жизни такого не видел!» – с 

упоением вспоминал он.

«Дорожная полиция в Рос-

сии может остановить вас про-

сто так, без какой-либо причи-

ны...»  – удивляется в интервью 

шотландец Гарри О’Коннор. Чу-

дак-человек – какая еще нужна 

причина человеку, если у него 

жезл в руках?

А тренер Микаэль Лаудруп, ра-

ботавший как-то в «Спартаке», 

поведал Европе об особенностях 

делопроизводства: об увольне-

Чему поражаются в нашей стране иностранные футболисты и тренеры

С мячом Россию не понять

Кадыров 

негодует, 

Виллаш-Боаш 

недоумевает.

Сильный мира сего
ЗНАЙ НАШИХ!

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Всю неделю футбольная Россия обсуждает 

резкое высказывание португальского тренера 

«Зенита» Андре Виллаш-Боаша. Проиграв «Тере-

ку» с разгромным счетом (1:4), он назвал проис-

ходившее на стадионе в Грозном «вечеринкой», 

которой по микрофону заправлял лично глава 

респуб лики Рамзан Кадыров. Теперь Виллаш-

Боаша обвиняют в неуважении и к грозненцам, 

и к России одновременно, требуя его заклей-

мить, а то и вовсе отдать под суд. Но есть по-

дозрение, что португальцем двигало вовсе не 

желание обругать главу Чечни – он просто был 

искренне шокирован местными порядками.

– Я родился и вырос в Карабаново – это городок 
во Владимирской области. Никакими другими 
видами спорта, кроме тяжелой атлетики, я не 
занимался. Можно сказать, пошел по стопам от-
ца – он для меня не только тренер, но и пример 
во всем. В 2002 году отец на свои деньги постро-
ил для родного города спортивный зал, приоб-
рел все необходимые снаряды и оборудование. 
В нем могут бесплатно заниматься спортом все 
жители города. Отец также сам выплачивает 

зарплату местному тренеру, а иногда за свой счет 
возит детей на соревнования.

Нельзя сказать, что этот зал отец строил 
именно «под меня». Но именно тогда, в 12 лет, 
я и начал регулярно заниматься тяжелой атле-
тикой – просто для того, чтобы стать здоровым 
и сильным. Задачи стать чемпионом и рекорд-
сменом мира в юные годы я не ставил. Мои цели 
становились все более высокими лишь по ходу 
роста результатов.

Первый международный успех ко мне при-
шел в 2011 году. На Всемирной универсиаде 
в Шэньчжэне я занял третье место. И вот тогда 
я задумался о том, что тяжелая атлетика – это 
не просто увлечение, а работа. Хотя вынужден 
признать, что мой отец в то время был не толь-
ко моим тренером, но и спонсором. До 2012 
года я нигде не получал заработной платы как 
спортсмен, а по всероссийским соревнованиям 
ездил за счет отца, потому что областной бюджет 
даже на дорогу денег не выделял. Не скажу, что 
моя ситуация типична для российского спорта 
вообще. Просто одни регионы хорошо поддер-
живают спортсменов, а другие нет. А вот когда 
я начал показывать хорошие результаты, то со 
мной для подписания контракта встречалось 
даже руководство Коми. Теперь я выступаю за 
эту республику, а так же за Москву, где нашел не 
только финансовую, но и моральную поддержку.

Что же касается прошедшего чемпионата 
мира, то прибедняться не стану: выступление 
в Хьюстоне получилось с приставкой «супер». 
Честно говоря, сам не ожидал подобного. Ведь 
незадолго до чемпионата возникли проблемы 
с коленом. Опасался, что вообще уже не успею 
подготовиться. И тем более не было мыслей о ка-
ких-либо рекордах. Вместе с тренерами решили, 
что каждый свой подход к снаряду исполню мак-
симально аккуратно: все-таки скоро Олимпиада 
в Бразилии, и рвать жилы не было резона. Но, 
наверное, звезды сошлись, и теперь в моем ак-
тиве помимо золотой медали есть и рекорды.

Вообще знакомые отзываются обо мне как 
о спокойном и даже флегматичном человеке. 
Но признаюсь, что во время любых соревнова-
ний мандраж у меня есть. Другое дело, что надо 
суметь не поддаться ему. В Хьюстоне у меня это 
получилось – надеюсь, что получится и в Рио. Т

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Полную версию материала читайте 

на сайте www.trud.ru

Российский штангист Алексей Ловчев 

вернулся из Америки, где проходил 

чемпионат мира по тяжелой атлетике, 

с золотой медалью и двумя мировыми 

рекордами. Неужели в России появился 

новый Юрий Власов? Что ж, давайте зна-

комиться с самым сильным человеком 

на планете: слово нашему герою.
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МОСТОВОЙ

ЭКС-

ФУТБОЛИСТ 

ИСПАНСКОГО 

ЧЕМПИОНАТА

– Миллиард евро за Ней-
мара, как сейчас просит 
«Барселона» или как «Реал» 
летом хотел за Криштиану 
Роналдо, – это не деловое 
предложение, а скорее 
гипербола, фигура речи. 
Примерно как учитель-
ница с досадой говорит 
двоечнику, неправильно 

решившему задачу: «Я же 
тебе миллион раз объяс-
няла!» Азартные испанцы 
в разговорах употребляют 
аналогичные выражения 
с такой же готовностью, 
что и русские. Лично мне 
далекой от реальности 
кажется и сумма порядка 
330 млн евро, которые яко-
бы «Манчестер Юнайтед» 
уже предлагал за Неймара. 
Да, в большом футболе 
вращаются очень большие 
деньги, но и здесь бизнес-
мены весьма практичны 

и не швыряются чемодана-
ми с купюрами, особенно в 
условиях нынешнего кризи-
са. Самые крупные сделки 
будут вращаться вокруг 
цифры в 100 млн евро. Это 
тоже много, но все же не 
миллиард.

ДМИТРИЙ АНАНЬЕВ

ФУТБОЛЬНЫЙ АГЕНТ

– Когда речь идет о Ней-
маре, Месси и Роналдо, то 
надо учитывать важный 
фактор: приобретая таких 
звездных футболистов, 
клуб не только усиливает 
свою игру, но и инвести-
рует в свой имидж. А это 
при грамотной работе 
менеджеров приносит се-
рьезный доход. И лучшие в 
мире клубы это регулярно 
демонстрируют. Но милли-
ард евро за одного – это, 

господа, слишком. На такое 
даже шейхи не решатся при 
нынешних ценах на нефть. 
Думаю, заявление «Бар-
селоны» сделано для того, 
чтобы повысить ажиотаж 
вокруг своей звезды. Звез-
ды яркой, но не единствен-
ной и даже не главной, а 
лишь одной из. Когда же 
дело дойдет до реальной 
сделки, даже 200 млн ев-
ро – цифра завышенная. 
Существует формула, по ко-
торой происходит оценка. 
Неймар пришел в «Барсу» 
два с небольшим года на-
зад. За прошедшее время 
цена футболиста могла уве-
личиться примерно раза 
в полтора. Официальные 
источники сообщают, что 
«Барса» заплатила за него 
57 млн, а неофициальные 
– 100 млн. Вот и считайте.

СЕРГЕЙ 

СИЛКИН

ЭКС-

НАСТАВНИК 

«ДИНАМО»

– Если гово-
рить конкретно о Неймаре, 
то за два с половиной года, 
которые он провел в «Бар-
селоне», его цена не под-
нялась по сравнению с той, 
за какую его покупали. Да, 
игрок он очень хороший, но 
по вкладу в успехи клуба 
уступает не только Месси, но 
и другому форварду «Барсы» 
Луису Суаресу. Уругваец 
чаще Неймара забивает ре-
шающие голы. Может быть, 
такими спекуляциями клуб 
пытается заранее повысить 
цену футболиста на случай 
продажи? Но в нынешних 
условиях европейские клубы 
за футболистов не перепла-

чивают. Шейхов на всех не 
хватает.

РУСЛАН 

НИГМАТУЛ-

ЛИН

ЭКС-ВРАТАРЬ 

СБОРНОЙ 

РОССИИ

– Миллиард евро за пару 
ног в гетрах – это, конечно, 
звучит, но поверить в воз-
можность такой сделки не-
возможно. В футболе, конеч-
но, совершаются глупости, 
но все имеет свой предел. 
Скажите, разве игрок «Реа-
ла» Гаррет Бейл тянет на те 
100 млн евро, которые, как 
писали, «королевский клуб» 
выложил за него? Отдали, 
а теперь посчитали и про-
слезились. Но если такого 
рода промахи в футбольном 
бизнесе компенсируются, 

сумма в миллиард способна 
торпедировать экономику 
самого мощного клуба. Есть 
более практичные расчеты. 
Скажем, если бы Месси с его 
нынешним мастерством 
и всемирной славой сейчас 
было не 28 лет, а 20, тогда за 
него отдали бы 150 млн ев-
ро. А с нынешним Месси есть 
риск, что такие затраты не 
окупятся. Аналогично можно 
говорить про Криштиану 
Роналдо и Златана Ибраги-
мовича. А Неймар или другой 
перспективный игрок Поль 
Погба еще не имеют больших 
заслуг. И в какой-то мере им 
придется отработать авансы, 
которые они получили от 
прессы. Получится – не полу-
чится? Большой вопрос. Т

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Руководство знаменитой «Барселоны» объявило 

о намерении прописать в контракте своего бра-

зильского футболиста Неймара сумму отступных 

в размере... 1 млрд евро. Знаковая цифра: столько 

нулей в стоимости одного, пусть даже блестящего 

футболиста еще не фигурировало. Что это – про-

рыв на финансовом фронте или просто жест восхи-

щения, выраженный в цифрах?

СПОР-ЗАЛ

Может ли пара ног в гетрах стоить миллиард евро?

Евгений Ловчев.
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морского флота: оплата священников, 

приобретение вина для причащения, ре-

монт, подарки священнослужителям за 

то, что они освящали каждый спускаемый 

корабль. Исаакиевский собор ни одного 

дня церкви не принадлежал, это всегда 

была собственность государства.

Кстати, в бывшем амбаре в 1712 году 

венчался Петр I. Почему? В архивах я 

отыскал петровский указ о том, чтобы 

гражданские мероприятия проводить по 

месту жительства. В то время царь был 

«прописан» как шкипер Петр Алексеев на 

Адмиралтейской стороне. Поэтому не стал 

венчаться даже в Петропавловском собо-

ре, который был посвящен Романовым. 

Чтобы свой же указ не нарушать, венчался 

в этой церквушке.

Второй храм был построен там, где сей-

час стоит Медный всадник. В 1714-м, когда 

стало понятно, что шведы на Петербург 

напасть не смогут, царь повелел Трезини 

создать собор, приличествующий столице 

России. Заложили храм на берегу Невы, без 

учета гидрологии, и через какое-то вре-

мя он начал сползать в реку. Мучились, 

переделывали, собор дважды горел. На-

конец, уже Екатерина в 1758 году издала 

указ найти новую площадку для постройки 

собора. Пригласили итальянца Ринальди, 

определили место, стали возводить третий 

Исаакиевский собор. Закончили при Пав-

ле I. А уже в 1802–1803 годах собор начал 

разрушаться. Вместо мрамора его облице-

вали кирпичом, внутри не просушили, и на 

верующих стали падать куски штукатурки 

во время богослужения... А Монферран 

построил уже четвертый собор.

После победы над Наполеоном Алек-

сандр I повелел разработать новый проект 

Исаакиевского собора. В условиях кон-

курса содержалось требование сохранить 

алтари. Первый конкурс прошел в 1816-м, 

но никто не сумел вписать алтари. Через 

два года объявили второй конкурс. И тут 

приехал гениальный Монферран. Видимо, 

не слишком надеясь получить заказ, он 

представил свой проект на двух листоч-

ках. Но ринальдиевские алтари оказались 

настолько удачно вписаны, что из 24 про-

ектов Александр I выбрал именно этот.

Монферрана назначили ведущим архи-

тектором Министерства двора, положили 

зарплату 8 тысяч в год. В ту пору помощни-

ком Александра I был Бетанкур. Он пре-

красно зарекомендовал себя в Европе, и 

в России его назначили министром до-

рожного и подземного строительства. Так 

вот, подземные строения Бетанкура до сих 

пор работают. Под Сенной площадью, на-

пример, им построено самое большое хра-

нилище, и с ним все в порядке. Бетанкур 

взял шефство над Монферраном и помог 

с техническими решениями. При строи-

тельстве использовались новые методы, в 

частности монолитные колонны, строение 

купола, защита от подземных вод.

Мало кто знает, что купол Капитолия в 

Вашингтоне построен по чертежам Иса-

акиевского собора. Я в Библиотеке Ака-

демии наук нашел архивные документы, 

по которым мои ученики сделали макет 

Капитолия. Он красуется в музее рядом с 

макетом купола нашего собора. Так что 

символ американской столицы можно 

считать копией питерского Исаакия, – за-

ключает свой рассказ Сергей Николаевич 

Окунев. Т
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ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

С
1990 года проводятся колоссальные 

работы по восстановлению стен, – 

говорит Сергей Николаевич. – Они 

5-метровой толщины, но там, где рас-

качивался 32-тонный колокол, тре-

щины доходили до двух метров. Была вос-

становлена наружная мраморная отделка. 

Очистили подвал, где было 12 дровяных 

печек, привели в порядок чердак. Наконец, 

дошли до внутреннего убранства собора, 

занялись живописью на стенах. Сейчас 

идет реставрация алтарей, где потолоч-

ные росписи на высоте 49 метров. Задача 

– обеспечить сохранность Исаакиевского 

собора в том виде, в каком он был в 1858 

году, в момент освящения.

Считается, что сегодняшние техниче-

ские возможности облегчают решение за-

дачи. Но не все так просто. Когда строился 

собор, была одна техника, потом она изме-

нилась – и мы перестали понимать, как он 

был возведен. Два года назад реставраторы 

наткнулись на пустоту в южном алтаре. 

Вскрыли стену и обнаружили дымоход, 

но внизу не нашли, откуда он идет. Среди 

документов, подписанных Монферраном, 

есть небольшой чертеж с шаблоном для 

установки камина. Сейчас ломаю голову 

над этой загадкой. Одной из многих.

В стенах каждого из трех алтарей обна-

ружили бронзовые ящики для хранения 

церковной утвари. Когда в Екатерининском 

приделе вскрыли такой ящик, то увидели, 

что он битком забит папками с засекречен-

ными документами конца 1930-х годов. 

Протоколы заседаний парткома распола-

гавшегося здесь антирелигиозного музея, 

брошюры с грифом «Только для членов 

ВКП(б)», решения партконференций. По-

чему засекречивали партийные документы 

в мирное время? Ощущение «кругом вра-

ги», шла подготовка к финской кампании.

В Ленинграде в 1938–1939 годах было 

объявлено военное положение. Отец рас-

сказывал, что после работы партийным ак-

тивистам выдавали оружие, они дежурили 

во дворах, в темных переулках – с правом 

стрелять без предупреждения, потому что 

в условиях затемнения начались грабежи. 

Военное положение ввели на всех пред-

приятиях, в том числе в музеях. Строжай-

шая трудовая дисциплина: отлучаться с 

работы – только по указанию руководства. 

Плюс тотальная слежка друг за другом. 

Мы обнаружили несколько папок с доно-

сами. И протоколы заседания парткома 

с обсуждениями судеб двух директоров 

Исаакиевского собора. Члены парткома 

дотошно обсуждали их биографии, зада-

вали провокационные вопросы...

Профиль антирелигиозного музея, ко-

торый был в стенах Исаакиевского собора, 

менялся чуть не каждые полгода. Выго-

няли и сажали все руководство, каждый 

раз ссылаясь на новые установки. Союз 

воинствующих безбожников отличался 

крайней агрессивностью. Они все доводи-

ли до абсурда: предлагали свалить крест с 

собора и поставить громадный анемометр 

для измерения направления и скорости 

ветра, потом вдруг захотели поставить 

телескопы... И вся эта возня, конечно, от-

ражалась на судьбе музея.

Вообще-то собор много старше, чем 

принято считать. В 1705 году Петр I ре-

шил чертежный амбар Адмиралтейства 

перестроить в храм – поскольку в городе 

уже была «Адмиралтейств-коллегия и 

модельная комора для чертежей». И вот 

деревянный амбар переделали в храм 

длиной 18 и шириной 9 метров. Деньги 

на строительство первого храма в 1707 

году преподобного Исаакия Далматского 

были выделены из средств, отпускавшихся 

на содержание флота. И все документы 

по собору дальше шли по Министерству 

Зачем Петр I венчался в бывшем амбаре? Почему Капитолий в Вашингтоне – 
лишь копия Исаакия? И что прятали в стенах 5-метровой толщины?

Тайны Исаакиевского собора

1  Хранитель фондов 

музея-памятника 

Сергей Николаевич 

Окунев.

2  «Когда строился 

собор, была одна 

техника, потом она 

изменилась – и мы 

перестали понимать, 

как он был возведен».

3  Огюст Монферран.

4  Строительство 

четвертого 

Исаакиевского собора.

Выставка «История моды: от авангарда к ГОСТу».

24
проекта Исаакиевского 
собора были 
представлены на конкурс. 
Из них Александр I выбрал 
представленный на 
двух листочках проект 
гениального француза 
Монферрана

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

С Сергеем ОКУНЕВЫМ, более 40 лет работающем хранителем 

фондов музея-памятника, мы встретились в подвале Исааки-

евского собора, где в годы Великой Отечественной укрывали 

от бомб и снарядов бесценные сокровища музеев Ленинграда 

и пригородов. Теперь здесь экспозиция, посвященная под-

вижническому подвигу. В комнате возле буржуйки и осколка 

зажигательной бомбы хорошо говорится про удивительные 

тайны, которые открывает реставраторам и исследователям 

знаменитый собор.
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ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 

(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 10225 10265
32068

Полную стоимость подписки 
в вашем регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»Внимание!
Во всех почтовых отделениях России  можно 

оформить подписку на второе полугодие 2015 года ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК) 

Советская сказка
В первый день зимы на ВДНХ открылись 

сразу три выставки, посвященные раз-

ным пластам советской культуры – от тех-

ники до детской сказки. На фоне недавно 

стартовавшей экспозиции в Манеже «Ро-

мантический реализм» и многих подобных 

событий это воспринимается уже чем-то 

большим, чем мода.

Выстроено ловко – как будто сошлись воедино 
три ипостаси советского человека: мужественный 
герой в шлеме штурмует небеса, на земле его 
ждет прекрасная дама в платье из ткани отече-
ственного производства. Из союза двух сердец 
возникнет новое поколение и будет взращивать-
ся на добрых мультфильмах вроде «Чебурашки» 
и «Троих из Простоквашино»... Даже по времени 
все складывается: выставка «Авиация. Утро но-
вой эры. Россия 1910–1935» словно передает 
эстафету проекту «История моды: от авангарда 
к ГОСТу», который охватывает эпоху с 1920-х по 
1960-е. А последняя выставка – «Нереальные 
герои» – задумана как поклон художникам студии 
«Союзмультфильм» 1950-х – 1980-х. И все три 
совершенно несхожие экспозиции пронизывает 
общая идея – авангардный прорыв в будущее.

Модернистский дух характерен для советской 
России, с обломков старого мира рванувшей 
в неведомое будущее. Прежде чем былая импе-
рия пала жертвой Первой мировой, в ее небеса 
устремились невероятные по тем временам ма-
шины – аэропланы-этажерки, еще деревянные. 
Перед зрителями павильона «Карелия» проходит 
череда первых русских пилотов, совершивших 
путь от рекордов к военным подвигам.

Даже на фоне этих чудо-машин не тускне-
ет советский промышленный текстиль. Ведь 
эскизы для километров советского ситца и 
штапеля создавали последовательницы самого 
Казимира Малевича – «амазонки авангарда» 
Ольга Розанова, Любовь Попова, Варвара Сте-
панова. Выставка в павильоне «Зерно» ведет от 
их изысканных моделей одежды в духе ар-деко, 
годных хоть сегодня на дефиле в Париж, к по-
слевоенной эпохе, любившей уютные цветочки 
и домашний горошек. И дальше, в 60-е, когда 
мода по спирали вернулась к острому рисунку 
и смелому орнаменту. Так ошельмованный аб-
стракционизм вновь обрел право на существо-
вание, вдруг оказавшись полезным народному 
хозяйству.

Парадокс, но к концу 60-х дерзкие идеи аван-
гарда проникли в святая святых – на «территорию 
детства». Простые геометрические формы (шар, 
конус, цилиндр) превратились в забавных героев: 
Винни-Пуха с Пятачком, Карлсона с Малышом, 
неповторимого Чебурашку. Рисованные эскизы 
и раскадровки, макеты, декорации лент «38 попу-
гаев» и «Варежка», куклы – текстильные, пласти-
линовые, даже проволочные – окружают зрителя 
семью сотнями экспонатов, а посмотреть сами 
мультики можно рядом, в режиме нон-стоп.

Все три выставки вписываются в модный 
неоконсервативный тренд. Девиз «показывай 
советское» сродни призыву «покупай отечествен-
ное». Тем более что запасники музеев ломятся 
от неплохих, а порой отличных работ советской 
эпохи, которую многие нынешние зрители видят 
сквозь романтический флер.

Видимо, пережив трудный период слома 
прежнего мира, утраты СССР и старых стерео-
типов, далеко не все пришли к сегодняшнему 
моменту полными желания обновлять свою 
«оптику». Людей на фоне хаоса обуревает то-
ска по «сильной руке» и прошлому, понятному 
и счастливому. Молодежь, уже и не заставшая 
советского быта, практически не знает о его 
тяготах – очередях, дефиците, железном зана-
весе, – зато наслушалась рассказов старших 
об их юности, в воспоминаниях очищенной от 
всего негативного. В этих преданиях все в СССР, 
в отличие от сегодняшнего дня, имели равный 
доступ к образованию, получали одинаковую 
зарплату, много читали, слушали Высоцкого... И 
ведь правда, в 70-е и 80-е годы режим уже не 
очень «давил», не было повального криминала, 
не так бросались в глаза коррупция и наркома-
ния. Каждая книжка и выставка были праздни-
ком, тогда как в нынешнем море информации, 
порой чудовищной, можно захлебнуться. Так не 
лучше ли уйти от этой черноты в полуправдивый 
миф о социальной идиллии и великой эпохе 
сплошных побед?

ЕЛЕНА ШИРОЯН

ДЕЖАВЮ

Считается, что Исаакиевский собор 
был самым дорогим по затратам 
зданием в Российской империи

1
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3 4
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16 декабря исполнится 100 лет со дня рождения 
великого русского композитора Георгия Свиридова. 

По просьбе «Труда» наследник композитора Александр 
Белоненко впервые предоставляет нам рассказ Георгия 
Васильевича об истории принятой, а потом изгнанной 

знаменитой музыки из телепрограммы «Время» 

«Время, вперед!». И назад, назад...
Посидеть в тепле 
на морозе

На катке в парке Горького 
появилась лавочка с обогре-
вом. Скамейку установили на 
спонсорские деньги, и пока 
она в единственном экзем-
пляре. Зато уже четыре по-
хожие скамейки установлены 
в Сокольниках. Температура 
обогрева регулируется в зави-
симости от погодных условий. 
К примеру, когда за окном 
–20, на поверхности лавочки 
будет 15 градусов тепла, а при 
сегодняшней оттепели тем-
пература поддерживается на 
уровне 5 градусов. На скамей-
ках можно сидеть совершенно 
бесплатно. Хотя настоящие 
любители зимних видов спор-
та предпочитают согреваться 
на катке или на лыжне.

Эти глаза напротив

Поведение человека меняется 
в зависимости от того, видит 
его кто-то в данный момент 
или нет. Причем американ-
ские ученые опытным путем 
установили, что на самом 
деле нет большой разницы, 
кто наблюдает: находящиеся 
поблизости живые люди или 
просто нарисованные глаза 
на билборде. В любом случае 
под зорким взглядом сокра-
щаются случаи мелких краж, 
увеличивается сумма пожерт-
вований в благотворительные 
ящики, а также посетители 
кафе исправно убирают за 
собой со столиков грязную 
посуду. А если на рекламной 
листовке, которую раздают на 
улице возле метро, изображе-
но человеческое лицо, то в му-
сорный бак ее выбрасывают 
вдвое реже, чем бумажку про-
сто с текстом.

Голубцы для 
Дмитрия Донского

В Алтайском селе Голубцово в 
рамках мероприятий «Алтай-
ская зимовка» местные власти 
решили устроить грандиозный 
праздник под названием «Го-
лубцовские голубцы». Гостям 
предложат всевозможные 
блюда, приготовленные из 
капусты и мяса. Правда, мест-
ный краевед Виктор Сумасо-
нов на своей странице в соц-
сети сообщил, что название 
села связано не с блюдом, а 
с фамилией служившего в во-
йске Дмитрия Донского воина. 
Но земляки идею кулинарного 
праздника дружно поддер-
жали, справедливо полагая, 
что от хороших голубцов не 
отказался бы даже храбрый 
победитель татар.

Рожайте 
с легким сердцем

В столичных клиниках больше 
не будут волновать будущих 
мам по пустякам. В городских 
клиниках организуют специ-
альные курсы, где врачей 
будут учить правильному об-
ращению с беременными. Во 
время тренингов психологи 
расскажут, какие слова надо 
подбирать при общении с па-
циентками, сколько внимания 
им уделять, как избегать 
конф ликтов. Врачи должны 
уметь доходчиво объяснять, 
как протекает беременность 
и, самое главное, вселять 
в будущих мам уверенность 
в благополучных родах. 

•ТРУДЫ•

Небольшой концертный зал 

в центре Москвы. Бородатый 

гигант поет под гитару. Ме-

лодия знакома с юности, да 

и текст – как родной: «Дей, 

пане Боже, каждему то, цо бы 

мел так рад...». Зрители под-

певают по-русски: «Мудрому 

дай голову, трусливому дай 

коня». Окуджава! В Чешском 

культурном центре москов-

ской публике его поет бард 

Иржи ВОНДРАК. Про то, что 

Земля еще вертится. И «Мар-

китантку», и «Голубой шарик», 

и «Виноградную косточку»...

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

П
о профессии Иржи киноре-

жиссер-документалист. А 

интерес к России и ее куль-

туре возник у него гораздо 

раньше знакомства с твор-

чеством Булата Шалвовича.

«Я учил русский в школе у нас 

в Брно. И мне так понравилось, 

как одна девочка в нашем клас-

се читала пушкинские строки: 

«Я к вам пишу, чего же боле...». 

А еще брали за сердце русские 

фильмы – «Тихий Дон», «Калина 

красная»... В 1960-е у нас многие 

знали русский, читали ваши кни-

ги. Но после августа 1968-го, ког-

да советские танки вошли в Че-

хословакию, все это оборвалось. 

Помню, сеансы с замечательным 

кино из СССР проходили при пу-

стых залах...»

В начале 1970-х приятель-

журналист познакомил Иржи с 

песнями Окуджавы. А в 1980-м 

его поэтическая привязанность 

дополнилась еще одной – Вла-

димиром Высоцким. Так два 

русских барда пересеклись и 

стали для Иржи любовью на всю 

жизнь. Начал переводить обоих, 

исполнять для друзей. Услышать 

живого Высоцкого он не успел. 

А вот с Окуджавой судьба его 

свела. Это было в 1990-м. Иржи 

пригласили в Москву, и он по-

просил организовать встречу с 

Булатом Шалвовичем.

«Меня предупредили, что у 

Окуджавы для меня есть только 

пять минут, – вспоминает Вон-

драк. – И вот мы перед домиком, 

по-моему, самым скромным в 

Переделкино. Навстречу вышел 

человек небольшого роста, мы 

зашли в дом, заговорили. Смо-

трю на часы – четвертая минута! 

Тут, к счастью, увидел у стола 

старую гитару и попросил спеть 

хотя бы одну песню. Он отнеки-

вался, но смягчился. Переспро-

сил, какую именно песню я вы-

беру. Говорю: «Моя любимая – о 

голубом шарике, я ее пою чаще 

других». Тут уже он вручил мне 

гитару: пой. Выслушал про го-

лубой шарик по-чешски, заулы-

бался. Потом мы говорили и час, 

и второй. Я пригласил его к нам 

в Брно».

Окуджава приехал туда толь-

ко через пять лет. За это время 

Иржи снова навестил Булата 

Шалвовича и снял свой первый 

документальный фильм. Сегодня 

на счету Вондрака более сотни 

лент, а «виноват» в такой карьере 

Окуджава. Про концерт в Брно 

Иржи рассказывает:

«За несколько минут до выхо-

да на сцену Булат Шалвович еще 

что-то писал. После шестой пес-

ни зовет меня на сцену – просит 

держать листок со словами своей 

давней, еще 1968 года, песни о ру-

ководителе Чехословакии Гусаке: 

«Лежать тебе, гусаку, в жаровне на 

боку, да, видимо, немного подфар-

тило старику. Не то чтобы хозяин 

пожалел его всерьез, а просто гу-

сятину он назавтра перенес...».

Больше они не увиделись.

«Мы сидели с его вдовой Оль-

гой Владимировной, пили «Сто-

личную» за Булата и за поэзию. В 

кабинете Окуджавы я увидел все 

тот же старый стол, фото отца 

Окуджавы, репрессированного 

в сталинскую эпоху, его мамы, 

которую тоже арестовали. А ря-

дом – снимок чешского студен-

та Яна Палаха, сжегшего себя в 

знак протеста против советско-

го вторжения 1968 года».

Сегодня, говорит Вондрак, 

интерес к русской культуре в 

его стране активно возрождает-

ся. Люди охотно читают Чехова, 

Достоевского, Лермонтова. Театр 

Марка Розовского дал десятки га-

строльных спектаклей, балет из 

Санкт-Петербурга собрал в Брно 

двухтысячную публику, в Праге 

открылся новый музей Марины 

Цветаевой...

А началось все, повторяет он, с 

поэзии Окуджавы и Высоцкого, ко-

торые в глухие 70-е и 80-е вернули 

чехам доверие к русскому слову. Т

Пока Земля еще вертится...

Внук солдата вермахта защищает Россию

Чешский бард поет Булата Окуджаву

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

360 км/ч
будет развивать новый локомотив для высокоскоростной 

магистрали, проект которого представили в РЖД

Три рога и саблеобразные клыки
имели древние предки африканских жирафов. Останки диковинных 

зверей обнаружили ученые в Испании, сообщил журнал PLoS One

КАЛЕНДАРЬ: 4 ДЕКАБРЯ

1707

В Москве открыт военный госпи-
таль. Это первое в России государ-
ственное лечебное учреждение, 
ныне – Главный военный клини-
ческий госпиталь имени Н.Н. Бур-
денко.

1735

Лондонское здание на Даунинг-
стрит, 10, стало официальной 
резиденцией британского премьер-
министра.

1882

Родился Яков Перельман, ученый, 
один из основоположников жанра 
научно-популярной литературы 
и выдающийся популяризатор есте-
ственных наук.

1893

Родился Джон Тиндаль, английский 
физик. Он объяснил нам, почему 
ясное небо имеет голубой цвет.

1903

Родился писатель Лазарь Лагин, ав-
тор «Старика Хоттабыча».

1939

В результате воссоединения За-
падной Украины в составе Украин-
ской ССР образована Львовская 
область.

1948

Госкомитет Совмина СССР по вне-
дрению передовой техники в на-
родное хозяйство зарегистрировал 
изобретение Исааком Бруком 

и Баширом Рамеевым цифровой 
электронной вычислительной ма-
шины.

1963

Родился Сергей Бубка, 35-кратный 
рекордсмен мира в прыжках с ше-
стом, чемпион Олимпийских игр 
(1988).

1971

Многоэтажное казино в Монтрё 
сожжено дотла во время концерта 
Фрэнка Заппы. А музыканты груп-
пы Deep Purple, наблюдавшие из 
окна ресторана гостиницы Europe 
Hotel и этот грандиозный пожар, 
и порожденную им завесу дыма 
над Женевским озером, написали 
в итоге песню «Smoke on the Water».

1980

Распалась британская рок-группа 
Led Zeppelin, одна из самых успеш-
ных, новаторских и влиятельных 
в новейшей истории.

1996

В рамках программы НАСА по ис-
следованию Марса с космодрома на 
мысе Канаверал стартовала раке-
та-носитель «Дельта-2» с аппаратом 
Mars Pathfinder на борту. Ровно семь 
месяцев спустя он был доставлен 
на поверхность Красной планеты 
и вместо запланированной недели 
проработал там три месяца.

2005

В городе Чусовой Пермского края 
обрушилась кровля бассейна «Дель-
фин». Погибли 14 человек, 10 из 
них – дети.

2009

Скончался Вячеслав Тихонов, кино-
актер.
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Штефан Хербст – немец, жи-

вет в городке Бад Кляйнен. 

Во времена ГДР работал сле-

сарем и кораблестроителем, 

сегодня он – совладелец из-

дательства и друг нашей стра-

ны. В собранной им онлайн-

библиотеке – книги и статьи 

о России, и библиотека эта 

постоянно пополняется.

МАРИНА ГОРЯЧЕВА
РОСТОК, ГЕРМАНИЯ

В школе Штефан учил русский, 

читал с удовольствием русскую 

классику. Но пристальный ин-

терес к истории появился у него 

после того, как его жена Каро-

ла начала писать исторический 

роман о жизни Мекленбурга – 

региона в северной Германии. 

«Оказывается, Мекленбург, в 

котором я родился и живу, свя-

зан теснейшими исторически-

ми узами с Россией», – говорит 

немец.

В качестве примера показы-

вает мне два изображения: рус-

ского царя Николая II и великого 

герцога Мекленбург-Шверинско-

го Фридриха Франца III. Сходство 

бросается в глаза. «Они же род-

ственники! – восклицает Ште-

фан. – Великая княжна Елена 

Романова вышла замуж за гер-

цога Мекленбург-Шверинского 

Фридриха-Людвига, а Анастасия 

Михайловна – великая княжна, 

дочь великого князя Михаила 

Николаевича, внучка Николая 

I – была замужем за герцогом 

Фридрихом Мекленбург-Шве-

ринским». И в доказательство 

Штефан представляет генеалоги-

ческое древо обоих правителей.

В библиотеке Хербста 183 про-

изведения о России, изданные с 

1780-го по 1930-е. «Сейчас я рабо-

таю над статьей из мюнхенского 

журнала, датированной 1807 го-

дом. Она, как и многие материа-

лы из моей библиотеки, написа-

на старым готическим шрифтом 

«Фрактура», который был запре-

щен нацистами в 1941 году. В наше 

время лишь немногие немцы его 

понимают». Кстати, та самая ста-

тья из старинного журнала про-

низана уважением к русским. Ре-

портер так поражается их силе и 

здоровью, что в восторге склонен 

к преувеличениям: «Я тут видел 

недавно 125-летнего тульского 

старика в полном уме и здравии, 

который еще при Петре I служил 

матросом...»

Штефан Хербст – за улучшение 

отношений между нашими стра-

нами. «Россия и Германия всегда 

были тесно связаны. В Россию 

ехали на поселение сотни тысяч 

немцев. Получали чины при дво-

ре, ремесленничали, были лека-

рями, учителями, музыкантами. 

Русские ездили в Германию за зна-

ниями и образованием. При Ека-

терине был даже приказ: всякий, 

кто едет из Германии в Россию, 

должен привезти с собой хотя бы 

одну книгу. Эти книги отдавались 

в Петербургскую библиотеку. А 

теперь какие-то санкции, кото-

рые отдаляют наши страны друг 

от друга», – подчеркивает госпо-

дин Хербст.

В 1994 году он приехал в Волго-

град, где в 1943-м погиб его дед. 

Как говорит сам Штефан, приехал 

сюда, чтобы сказать всем немцам: 

«Нельзя идти в Россию с войной, 

сюда можно прийти только с от-

крытым сердцем и душой». Т

КСТАТИ

Иржи зовет читателей «Тру-
да» на большой московский 
концерт 26 января, где гости 
из Польши, Чехии, Украины, 
Белоруссии, Италии, Франции 
будут вместе петь песни Вы-
соцкого о свободе и о любви. 
Где именно он состоится, Иржи 
пока не знает. Будем надеять-
ся, за оставшиеся два месяца 
Москва найдет достойный 
зал – чтобы протянутая для 
дружеского пожатия рука не 
осталась висеть в воздухе.

В библиотеке 
Хербста 183 
произведения 
о России, 
изданных 
с 1780-го 
по 1930-е
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Штефан Хербст за изучением портретов русских и немецких монархов.
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